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O período de seca 
que atinge a re-
gião Norte do País 
já afeta a navega-
ção do rio Amazo-
nas e pode reduzir 
a capacidade de 
transporte por ele 
em 40% em duas 
semanas e até 50% 
até outubro. A es-
timativa é da As-
sociação Brasileira 
de Armadores de 
Cabotagem (Abac), 
que monitora a 
vazão em três di-
ferentes pontos, 
tendo identifica-
do queda diária de 
até 35 centímetros, 
enquanto a média 
para este período é 
de 25.

pela diretoria 
do Flamengo 

Abertas inscrições para oficinas 
e concurso de dramaturgia 
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2 Última hora

Em encontro com o go-
vernador Wilson Lima, 
lideranças indígenas da 
etnia Mura, que vivem 

em Autazes (a 112 quilôme-
tros da capital), manifestaram 
apoio ao avanço na explora-
ção do potássio no município. 
A reunião aconteceu nesta 
segunda-feira (25), na sede do 
Governo do Amazonas, com 
a participação de represen-
tantes da Potássio do Brasil, 
deputados e secretários es-
taduais.

Segundo o governador, o 
apoio do povo Mura é im-
portante não apenas para o 
desenvolvimento do municí-
pio de Autazes, mas para o 
Amazonas, com a possibili-
dade de consolidação de uma 
nova matriz econômica para 
o estado.

Reunião contou com a presença de diversas autoridades competentes ao desenvolvimento do Estado

Lideranças indígenas de Autazes 
aprovam exploração de potássio
Indígenas que 
vivem no município 
estiveram reunidos 
com o governador 
Wilson Lima  

“Esse é um passo funda-
mental e eu considero o pas-
so mais importante, que é o 
processo de consulta ao povo 
Mura sobre essa atividade da 
exploração do potássio no 
município de Autazes”, des-
tacou Wilson Lima.

“A gente está falando aqui 
de uma outra matriz econô-
mica no estado do Amazonas. 
Nós temos a Zona Franca, nós 
não abrimos mão dela, temos 
a questão do gás natural, que 
a gente já conseguiu avançar 
muito, e o próximo passo é 
agora a questão do potássio”, 
completou.

Participaram do encontro 
com o governador, além de 
lideranças indígenas e repre-
sentantes do grupo Potássio 
do Brasil, os deputados esta-
duais Roberto Cidade, presi-
dente da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas, Sinésio 
Campos, Felipe Souza e Dele-
gado Péricles; e os secretários 
estaduais de Desenvolvimen-
to Econômico, Ciência, Tec-
nologia e Inovação (Sedecti), 
Serafim Corrêa; de Mineração, 
Gás e Energia (Semig), Ronney 

Peixoto; o secretário-chefe da 
Casa Civil, Flávio Antony; o 
diretor-presidente do Insti-
tuto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam ), Juliano 
Valente; e o prefeito de Au-
tazes, Andreson Cavalcante.

Na ocasião, representando 
o povo Mura, José Cláudio en-
tregou ao governador Wilson 
Lima uma ata e relatório de 
uma reunião ocorrida entre 
lideranças indígenas aceitan-
do a continuidade do projeto 
Potássio Autazes.

“Para nós, é muito impor-
tante porque isso representa 
o futuro, o avanço econômico 
de Autazes e do estado do 
Amazonas”, disse.

O presidente da Potássio 
Brasil, Adriano Espeschit, 
lembrou que o potássio pro-
duzido no mundo é, em sua 
maioria, utilizado em fertili-
zantes e que o Brasil é depen-
dente de importação.

“Porque segurança alimen-
tar depende dos fertilizan-
tes para o agronegócio, para 
eliminar a fome e alimentar 
pessoas nesse nosso mundo”, 
explicou.

No último dia 25 de agosto, a 
Justiça Federal do Amazonas 
anulou a Licença Prévia do 
Ipaam e estabeleceu que a 
competência para o licencia-
mento do empreendimento é 
do Ibama. A decisão atendeu 
pedido do Ministério Públi-

co Federal (MPF), que alega 
que o empreendimento vai 
impactar terras indígenas na 
região de Autazes.

Autazes detém uma das 
maiores jazidas de potássio 
do mundo. De acordo com 
a pesquisa mineral realiza-

da pela Potássio do Brasil, o 
município dispõe de reserva 
mineral de mais de 170 mi-
lhões de toneladas de cloreto 
de potássio. A produção tem 
potencial de expansão para 
50% do consumo brasileiro 
até 2030.

Divulgação



Recurso para estiagem
O governador Wilson Lima re-

cebeu do presidente Lula ga-
rantia de apoio às famílias de 
cidades mais afetadas pela forte 
estiagem no Amazonas. Hoje (26), 
o governador irá a Brasília para 
se reunir com representantes 
do Governo Federal e alinhar as 
ações. Atualmente, 13 municípios, 
dos 62 do Estado, estão em situ-
ação de emergência.

Neste domingo (24), o governa-
dor conversou com o presidente 
da República. Por telefone, Lula 
garantiu apoio ao Estado. “Acabo 
de conversar com o presidente 
Lula, e ele se colocou à disposi-
ção”, disse Wilson Lima.

 
Persistência
Figura conhecida na esquerda 

amazonense, Herbert Amazonas 
Massulo, 63, também tem fama 
de ser persistente. Após várias 
tentativas de  candidaturas para 
os cargos majoritários de gover-
nador, prefeito e proporcional de 
vereador, ele acumula cinco der-
rotas em eleições para o governo 
do estado, três para prefeitura e 
duas para vereador. Mesmo com 
este histórico nada otimista, Her-
bert ainda não pensa em parar.

Massulo afirmou que “tem pre-
tensão de sair candidato a vere-
ador, porém, vai esperar como 
vai ficar a sua situação política”. 

Dispara na corrida
O atual prefeito de Silves, Pro-

fessor Paulino Grana (PSDB), é o 
favorito da população para 2024, 
revelou a pesquisa eleitoral do 
instituto Perspectiva Mercado e 
Opinião. Paulino Grana caminha 
para a reeleição com vantagem 
em comparação aos demais can-
didatos dos municípios.

Após ser derrotado em duas 
eleições seguidas como candida-
to a vice-prefeito, Grana foi eleito 
em 2020 prefeito de Silves com 
41,41% dos votos válidos.

Entre os chefes do Executivo, o 
atual prefeito aparece com me-
nor percentual de aprovação em 
comparação com presidente da 
República e o governador Wilson.

Favorito
O atual prefeito de Maraã, o 

pastor Edir Castelo Branco (UB), 
está com vantagem significativa 
para as eleições de 2024, con-
forme divulgou a pesquisa do 
Instituto Perspectiva Mercado e 
Opinião. Com um eleitorado de 
10.148 pessoas, o pastor Edir é 
aprovado em 83,7%, sendo o mais 
bem avaliado entre os chefes do 
Executivo. 

Com popularidade em alta, 
o pastor Edir tem 66% das in-
tenções de votos, sendo uma 
diferença em mais de 50% do 
segundo nome que aparece na 
pesquisa – o do ex-prefeito Mag-
no Soares, com 13,2%. 

Poluição

O secretário de Meio Ambiente 
do Amazonas, Eduardo Taveira, 
afirmou que a primeira fase do 
estudo do Plano da Bacia Hidro-
gráfica do Tarumã-Açu consta-
tou que a maioria dos dejetos que 
contaminam o rio, na Zona Oeste 
de Manaus, é oriunda do Igarapé 
do Gigante. Segundo o secretário, 
a poluição do afluente é conse-
quência da falta de saneamento 
básico no bairro Redenção.

O recurso destinado para esse 
estudo é de R$ 1 milhão, segundo 
Taveira. A primeira etapa, que 
começou em dezembro de 2022, 
foi realizada em parceria com 
a UEA. Apesar disso, o lago do 
Tarumã-Açu ainda é considerado 
balneável, segundo o secretário. 

Lis de Ouro
No próximo sábado (30), mais 

de 50 crianças do grupo escoteiro 
Dom Bosco irão comemorar a 
conquista do primeiro distintivo 
de Lis de Ouro do escoteiro Fran-
cisco Mascarenhas de 15 anos. O 
jovem cumpriu diversas etapas 
para a conquista e participou 
de várias atividades em noites 

de acampamento. O distintivo é 
uma honraria dos Escoteiros do 
Brasil e é concedido após uma 
minuciosa seleção. A entrega irá 
acontecer no próximo sábado às 
15 h na sede do grupo escoteiro 
Dom Bosco nas dependências do 
santuário São José Operário no 
Centro de Manaus.

Uma bela história onde o pai é 
a mãe do jovem também contri-
buíram com a conquista.

Polêmica
Por causa do processo legis-

lativo, o governador Wilson Lima 
(União) terá que se manifestar 
esta semana sobre uma polê-
mica que envolveu dois poderes, 
semana passada. Estes são o Tri-
bunal de Contas do Estado (TCE-
-AM) e Assembleia Legislativa do 
Estado (Aleam). 

Foi uma mudança nas regras 
de eleição do TCE-AM que deixou 
isolado o presidente da Corte, Éri-
co Desterro. A mudança partiu de 
quatro conselheiros, que fizeram 
um projeto de lei, imediatamente 
aprovado pela Aleam. Tudo isso 
aconteceu em pouco mais de 

quatro horas, já contando com a 
tramitação, votação e aprovação 
pelos deputados.

Posse de Barroso
O ministro Luis Roberto Barroso, 

que assumirá o lugar de Rosa We-
ber no comando do STF, nos próxi-
mos dois anos, convidou um nome 
de peso da MPB para cantar na sua 
posse. Trata-se de Maria Bethânia, 
que já teria aceito e comparecerá 
com os seus músicos.

Agora basta saber se a apresen-
tação será custeada ou não. Se 
sim, buscar saber quem irá pagar 
o espetáculo e quanto custará. São 
esperadas mais de mil pessoas 
para a posse, que será na próxima 
quinta (28). Entre os esperados 
está o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. 

Em defesa da vida
A legalização do aborto no Brasil, 

até 12 semanas, volta ao debate no 
cenário político após o STF decidir 
colocar o tema em pauta na sema-
na passada. Alguns parlamenta-
res do Amazonas se posicionaram 
contra a legalização, como é o caso 

do deputado federal Fausto Jr. 
(UB) nesta segunda (25).

Fausto defende o nascituro 
e condena o aborto, chaman-
do a prática de “assassinato”. O 
parlamentar compartilhou, por 
meio de suas redes sociais, uma 
proposta contra a legalização do 
aborto, a ADPF442. “Defender a 
vida é nosso dever”, opinou. 

Homenagem aos contadores
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) realizou, on-
tem (25), Sessão Especial em 
homenagem ao Dia do Conta-
dor, por iniciativa do deputado 
Christiano D’Angelo (MDB). Ce-
lebrada anualmente em 22 de 
setembro, a data foi escolhida 
porque, nesse dia, em 1945, o 
então presidente Getúlio Vargas 
assinou o Decreto-Lei nº 7.988, 
regulamentando o ensino supe-
rior de Ciências Econômicas e de 
Ciências Contábeis e Atuariais, 
criando no país o primeiro curso 
desta área.

Durante o encontro, foram 
entregues 46 diplomas aos pro-
fissionais que se destacaram no 

exercício da profissão.

Doação de órgãos
Tramita na Aleam o PL nº 

892/2023, de autoria do depu-
tado Dr. George Lins (UB), que 
institui a Semana de Conscienti-
zação sobre a Doação de Órgãos, 
Tecidos e Transplantes no pro-
grama escolar da rede pública. 
Conforme o PL, a Semana contará 
com palestras e seminários, que 
serão realizados por profissionais 
especializados.

Os conteúdos a serem abor-
dados respeitarão os limites 
de idade dos alunos do ensino 
fundamental e médio, conforme 
estabelecido no Plano Nacional 
e Estadual de Educação. 

Reconhecimento internacional
Um artigo da revista Comu-

nica Sul, publicada no Equador, 
ressaltou o papel do deputado 
Sinésio Campos (PT), que defen-
de a implementação de uma nova 
rota comercial que ligaria Manta 
(Equador) a Manaus (Brasil), vi-
sando impulsionar o desenvol-
vimento econômico dos países 
situados na Região Amazônica.

O projeto é considerado es-
tratégico para o crescimento 
econômico da área. A edição de 
agosto da revista, que alcança 
uma audiência em oito países 
latino-americanos, destacou o 
deputado amazonense como 
uma “liderança amazônica” e 
um forte defensor desse novo 
corredor logístico.

De volta à cena política
A quase um ano antes de iniciar 

o período eleitoral para eleger 
prefeito e vereadores, o ex-vere-
ador Chico Preto (Avante) voltou 
a aparecer em eventos ao lado do 
prefeito David Almeida (Avante), 
após ter o nome preterido pelo 
próprio partido na eleição para o 
Senado, em 2022.

Na convenção do União Brasil 
com partidos que apoiaram Wil-
son Lima para a reeleição, o Avan-
te abdicou de indicar o nome de 
Chico ao Senado e, ao contrário, 
anunciou apoio ao candidato do 
partido de Jair Bolsonaro (PL), o 
ex-superintendente da Suframa, 
Coronel Menezes.

Sefaz apresenta relatório
A Comissão de Assuntos Eco-

nômicos (CAE) da Aleam conduziu 
Audiência Pública, ontem (25), 
para analisar as Metas Fiscais 
do Governo do Amazonas du-
rante o segundo quadrimestre 
deste ano. 

A audiência contou com a partici-
pação do presidente da CAE, depu-
tado Adjuto Afonso (União Brasil), 
do deputado Wilker Barreto (Cida-
dania) e da equipe da Sefaz, que 
fez uma apresentação detalhada 
do relatório fiscal. As informações 
serão encaminhadas em relatório 
para o Tribunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM).

Prefeito David Almeida inaugura recapeamento 
de ramais na semana dos 1.000 dias de gestão

Como parte das melhorias na trafegabilidade e no escoamento da produção rural, o prefeito de Manaus, David Almeida, en-
tregou, na manhã de ontem (25), o ramal do Matrinxã, no quilômetro 17, da rodovia AM-010, totalmente pavimentado. O local 
nunca havia recebido serviços básicos da prefeitura. A ação faz parte de uma série de intervenções municipais na semana em 
que a gestão completa 1.000 dias de trabalho. “Aqui é o sonho de mais de 25 anos dos moradores deste ramal sendo realizado, 
e a gente conseguiu asfaltar e entregar, trazendo dignidade e qualidade de vida. Encontramos aqui uma realidade de lama e 
muito barro, um abandono completo. O que a gente ouvia era que uma ambulância não podia entrar, um carro não podia entrar 
e, a partir de agora, será uma realidade completamente diferente”, disse o chefe do Executivo municipal.

Na ocasião, o prefeito também anunciou a chegada do pavimento a outros ramais da Zona Rural. “Este ano, a nossa meta é 
chegarmos a seis ramais asfaltados aqui na cidade de Manaus, e vamos tentar fazer com que a meta de 2024 também seja a 
mesma, porque nós estamos trabalhando para melhorar a qualidade de vida das pessoas nas zonas urbana e rural”, completou 
o prefeito.

Na operação, 15 colaboradores contaram com maquinário, como vibroacabadora, rolo pneumático, rolo de chapa, retroesca-
vadeira, caçambas, caminhão espargidor e motoniveladora. Foram 13 dias de obra.

A Lei de nº. 3.149/2023, de iniciativa da vereadora Thaysa Lippy (PP), que 
institui que as mulheres doadoras de leite materno estão isentas do pagamento 
de taxa de inscrição em concurso para provimento de cargos, empregos ou 
vagas na administração pública direta ou indireta do município de Manaus. A 
lei foi sancionada no último dia 21, conforme publicação no Diário Oficial do 
Município (DOM). Pela lei, a isenção ocorre mediante as doações em, pelo me-
nos, três ocasiões nos 12 meses anteriores à publicação do edital do certame.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À falta de ferramentas de ensino como o computador e a internet 
para os estudantes brasileiros. Segundo a pesquisa TIC Educação 2022, 
divulgada nesta segunda (25), apenas 58% das escolas brasileiras de 
ensino fundamental e médio possuem computadores e internet. A maior 
parte dessas instituições de ensino (94%) têm alguma conexão à rede, 
mas não com qualidade suficiente para ser utilizada pelos estudantes 
como ferramenta educacional.
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Exercendo a cidadania e a 
solidariedade no Outubro Rosa

Pimenta nos olhos dos outros 
é refresco

Editorial

No espectro da esquerda, há partidos mais ao centro, PCB, 
PT e PC do B, e mais à esquerda, PSOL, PCB, PSTU e PCO. O 
presidente do partido mais à esquerda da esquerda brasileira, 
o PCO, Rui Costa Pimenta, rotineiramente entra em choque 
com o partido do Presidente Lula, com o próprio presidente. 
Militante esquerdista “raiz”, Rui Costa comprou uma briga com 
a ala mais progressista da esquerda, se posicionando contra 
a adoção de banheiros unissex, o que se tornou um cabo de 
guerra dos movimentos transgênero. 

“O negócio do banheiro unissex, aí é que tá, né? Na campanha 
eleitoral, os bolsonaristas acusaram o PT de fazer isso daí e 
o PT negou, falou que era fake news. Eu acho que, além de 
ser errado, vamos ter claro, eu sou militante de esquerda há 
40 anos, se eu tivesse uma filha criança ou adolescente e eu 
soubesse que um homem poderia entrar no banheiro porque 
ele diz que é mulher, eu arrumava um carnaval na escola. (…) 
Não tem condição isso aí, não vamos ficar dourando a pílula. 
Primeiro, é errado. Segundo, é uma coisa de uma estupidez 
política inacreditável. Eu espero que os bolsonaristas deitem 
e rolem”.

Pimenta faz parte de uma esquerda mais comprometida 
com as causas originais da esquerda, os direitos trabalhistas 
e a diminuição das desigualdades socioeconômicas e menos 
interessada na agenda progressista e mais identitária dos dias 
atuais. As declarações do presidente do PCO expõem um dos 
rachas dentro da esquerda brasileira.

Embora pareça quase irreconciliável, essa “arena” entre os 
militantes esquerdistas mostra algo que a direita deve tomar 
para si, a capacidade de debater, divergir, até se opor a corren-
tes dentro da esquerda, mas de se unir para derrotar a direita. 
Essa capacidade é uma das coisas que faltam à direita brasi-
leira, que, até que a desenvolva, será politicamente amadora, 
embora numericamente superior à esquerda na preferência 
da sociedade brasileira.

A campanha anual de combate ao câncer de mama requer, mais 
do que nunca, o envolvimento de toda a comunidade. Em um mun-
do em que a palavra empatia se sobressai sobremaneira em várias 
situações, ver o Outubro Rosa chegar e ficar alheio à necessidade de 
fazer a sua parte chega a ser fora de moda.

Segundo dados do Instituto Nacional de Câncer (INCA), o câncer 
de mama é o mais incidente entre as mulheres depois do de pele. 
A previsão do órgão é a de 74 mil novos casos por ano até 2025.

Ainda de acordo com o INCA, cerca de 13% dos casos de câncer 
de mama em 2020 no Brasil (aproximadamente, 8 mil ocorrências) 
poderiam ser evitados pela redução de fatores de risco relacionados 
ao estilo de vida, em especial, da inatividade física.

A comunidade não pode ficar inerte diante desses números e o 
Outubro Rosa é o momento propício para que pessoas físicas, jurídicas 
e governantes voltem seu olhar e esforços para o tema, exercendo 
a cidadania e a solidariedade.

Aponto três ações que a campanha anual estimula, mas que cos-
tumam ser esquecidas pela maioria da população:

1. Rede de apoio a pacientes e familiares
Na modernidade em que vivemos é crescente o número de mu-

lheres que vivem sozinhas. As razões são variadas. Ora porque não 
se casaram, se separaram, ficaram viúvas, os filhos moram distantes 
e outras motivações. Essa condição é uma das questões do ques-
tionário que entrego aos pacientes, pois conhecer o nível de apoio 
que ele recebe determina a terapia. Não é incomum que eu precise 
descartar uma quimioterapia como primeira opção de tratamento 
simplesmente porque a pessoa não terá amparo ao ficar de cama 
para se recuperar.

A comunidade se erguer para colaborar é fundamental. Vizinhos, 
amigos e voluntários disponíveis para a função de acompanhante, 
cozinheiro e outras atividades da casa, por um curto período, são 
essenciais.

2. Verba para instituições de pesquisa
O desenvolvimento de pesquisas que resultem em novos métodos 

de diagnósticos e tratamentos inovadores custa dinheiro e institui-
ções privadas e públicas carecem de recursos. É muito importante 
que tanto empresas, quanto indivíduos – cada qual mediante a sua 
capacidade –, se sensibilizem e façam doações com este fim. É mais 
uma vertente em que o senso de comunidade deve estar alerta e 
contribuir.

3. Exercício do papel de cidadão
A comunidade deve cobrar dos seus representantes políticos no 

município, estado e federação que o aparato e estrutura da saúde 
pública melhorem. A campanha Outubro Rosa anualmente mune a 
população de informações, exibidas de várias formas, quanto às ne-
cessidades urgentes que esse público apresenta. Não é costume do 
brasileiro monitorar o desempenho do eleito pelo seu voto. Mas essa 
mudança é imperativa e os políticos devem ser incitados a elaborar leis 
que desburocratizem trâmites e criem caminhos para que pacientes 
e familiares sejam ouvidos e atendidos com prestatividade e zelo.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É o método de afetar repúdio ao golpismo enquanto 
se golpeia a democracia”

Justiça Eleitoral gasta 87,2% da verba com pessoal, 
até em ano sem eleição

Raio-X
A Justiça Eleitoral tem 2.870 

magistrados, 23.242 servidores e 
outros 11.137 auxiliares, que são 
terceirizados e estagiários.

Nível um
Só os estagiários da Justiça 

Eleitoral custam mais de R$31 
milhões por ano, aponta o do-
cumento “Justiça em Números”, 
do CNJ.

No topo
O Tribunal Regional Eleitoral 

de Roraima tem o maior custo 
médio com magistrados. Com 
servidores, o topo fica com o 
TRE de Alagoas.

Sobrecarga
Apesar do Brasil ter eleições a 

cada dois anos, outra pesquisa do 
CNJ mostra que 79,7% acham o 
volume de trabalho inadequado.

MT tem mais propostas de ho-
menagem que de leis

Deputados estaduais de Mato 
Grosso apresentaram mais pro-
jetos de homenagens do que 
projetos de lei na legislatura que 
iniciou este ano. Votos de aplau-
sos, congratulação, pesar, louvor 
e repúdio somam 1.960 propos-
tas. Já os projetos de lei e projetos 
de lei complementar, somados, 
dão 1.924. O levantamento re-
alizado pela coluna considerou 
dados disponibilizados pela pró-
pria Assembleia Legislativa de 
Mato Grosso.

O ouro é dele
Beto Dois a Um (PSB) lidera as 

homenagens. São 220 moções de 
aplausos, 63 congratulações e 3 
de pesar. Projetos de Lei são 13.

Haja palmas
Há mais casos peculiares, como 

o de Chico Guaernieri (PTB), que 
apresentou só 11 projetos de lei 
e uma leva de 43 moções de 
aplausos.

Filho único

Só um parlamentar não apre-
sentou homenagens, Silvano 
Amaral (MDB). Em compensação, 
o deputado só apresentou um 
projeto de lei.

Grande irmão no controle
Na Câmara, durante suas críticas 

à Justiça Eleitoral, a presidente 
do PT, Gleisi Hoffmann, fez uma 
denúncia grave: os burocratas dos 
tribunais, que ela chamou delica-
damente de “equipes técnicas”, 
interferem “sistematicamente” 
na vida e na rotina dos partidos 
políticos.

STF e PGR
Ministro da cozinha de Lula ga-

rante que não sai nenhum nome 
para o Supremo Tribunal Federal 
(STF) antes de outubro. O novo 
chefe da Procuradoria-Geral da 
República pode ser definido já 
nesta semana.

Jabá é crime
O deputado Nikolas Ferreira 

(PL-MG) ajuizou ação popular 
contra a senadora Eliziane Gama 
(PSD-MA) para que seja apurada 
denúncia de pagamento irregular 
a jornalistas, desde 2020, com 
verba pública.

Imposição autoritária
“Sem Congresso, sem debate 

com sociedade, sem consulta a 
Estados e Municípios, sem per-
guntar aos pais, o governo Lula 
impõe banheiros unissex em to-
das as escolas públicas”, criticou 
o senador Sergio Moro.

Péssima tendência
Pesquisa da Pew Research 

aponta que 65% dos america-
nos se descrevem como exaus-
tos “sempre ou com frequência” 
quando pensam em política. Ou-
tros 55% se dizem “sempre com 
raiva”.

Interesse nenhum
Mais uma semana e o presidente 

Lula (PT) não aparece entre os 
temas mais buscados na internet, 

Deputado Kim Kataguiri (União-SP) afirma que o STF está “atropelando” o Congresso

diz o Google Trends. E ele até que 
se esforçou: falou na ONU, foi 
vaiado nas ruas, posou para foto 
com Zelenski e até impôs banhei-
ros unissex em escolas públicas.

Milhões e bilhões
Não chamou atenção da im-

prensa no Brasil dois contratos 
negociados pela Petrobras. Um 
de US$260 milhões para a no-
rueguesa DOF, de plataformas 
offshore, e outro “multimilioná-
rio” com a TechnipFMC.

Obsessão e erro
Uma das maiores agências de 

notícias do mundo, a AFP anun-
ciou para seus leitores estran-
geiros que a derrubada do marco 
temporal pelo STF, no Brasil, é 
um “amortecedor chave para a 
mudança climática (sic)”.

Pergunta na ausência
Cargo de co-presidente existe?

Poder sem Pudor
Candidatos eleitos
Deputados federais pelo Rio 

Grande do Norte, Djalma Marinho 
e Vingt Rosado Maia foram ao 
enterro de um velho amigo. Vingt 
cochichou: “O morto é um homem 
da nossa idade... Já somos candi-
datos também...” O octogenário 
Djalma reagiu com graça e vee-
mência: “Que candidatos Vingt, 
que candidatos! Nós já fomos elei-
tos. Estamos apenas aguardando 
o dia da posse.” Marinho faleceria 
em 1988 e Vingt em 1995.

A Justiça Eleitoral torra quase todo o bilionário orçamento com folha de pagamento dos pouco mais de 
37 mil funcionários. Relatório do Conselho Nacional de Justiça (CNJ) aponta que dos R$7,12 bilhões gastos 
em 2022, R$6,2 bilhões (87,2%) bancaram os custos com pessoal, mesmo em anos como o de 2023, quando 
não há eleições. Pouco sobra para bancar outras despesas. Ainda assim, gastos com informática levam uma 
boa fatia do orçamento: R$329,7 milhões.

Paulo Pizão
é oncologista.
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A Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE) da 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) 
conduziu Audiência Pú-
blica, nesta segunda-
-feira (25), para anali-
sar as Metas Fiscais do 
Governo do Amazonas 
durante o segundo qua-
drimestre deste ano. A 
apresentação dos rela-
tórios fiscais pela Se-
cretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz) à CAE, 
a cada quatro meses, é 
um cumprimento das 
diretrizes estabelecidas 
na Lei de Responsabili-
dade Fiscal (LRF).

A Audiência Pública 
contou com a partici-
pação do presidente da 
CAE, deputado Adjuto 
Afonso (União Brasil), 
do deputado Wilker 
Barreto (Cidadania) e 
da equipe da Sefaz, que 
fez uma apresentação 
detalhada do relatório 
fiscal. As informações e 

as recomendações fei-
tas pelos deputados du-
rante a Audiência serão 
encaminhadas em re-
latório para o Tribunal 
de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM).

O deputado Adjuto 
Afonso explicou os trâ-
mites que antecedem 
a entrega do relatório 
e falou da cordialidade 
da equipe da Sefaz, que 
sempre vem à Aleam 
fazer a entrega do do-
cumento.

“A Sefaz vem à Aleam 
mostrar aos deputados o 
que foi planejado, o que 
foi executado, além das 
previsões orçamentais. 
Depois disso, geramos 
uma ata e encaminha-
mos ao Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE-AM), 
dizendo que o governo 
cumpriu com o disposi-
tivo constitucional, que 
é justamente prestar 
contas à Assembleia”, 
explicou.

to para o prematuro, pois 
possui nutrientes espe-
cíficos que contribuem 
para maturação biológi-
ca, diminuem a incidência 
de infecções e favore-
cem o desenvolvimento 
cerebral desses bebês”, 
afirma a vereadora, en-
fatizando que a nova lei 
“vai beneficiar as mulhe-
res que fazem o nobre ato 
de doação de leite e para 
incentivar as que não o 
fazem”.

No ano de 2022, os 
Bancos de Leite Huma-
no (BHL) das materni-
dades Ana Braga, Azil-
da Marreiro e Balbina 
Mestrinho contabiliza-
ram, juntos, a arreca-
dação de mais de 3.127 
litros de leite, doados 
por mais 800 mulheres, 
possibilitando alimentar 
4.529 bebês prematuros 
das unidades de saú-
de públicas e privadas  
do estado.

Doadoras de leite materno serão isentas 
de taxa de inscrição em concurso

CMM

Sefaz apresenta relatório 
das contas do governo 

Mulheres doadoras 
de leite materno estão 
isentas do pagamen-
to de taxa de inscri-
ção em concurso para 
provimento de cargos, 
empregos ou vagas na 
administração pública 
direta ou indireta do 
município de Manaus. 
A Lei de nº. 3.149/2023, 
de iniciativa da vere-
adora Thaysa Lippy 
(PP), foi sancionada 
no dia 21 de setem-
bro, conforme publi-
cação no Diário Oficial 
do Município (DOM).

Pela lei, as candida-
tas estarão isentas das 
taxas de pagamento 
quando tiverem feito 
as doações em, pelo 
menos, três ocasiões 
nos doze meses ante-
riores à publicação do 
edital do certame. A 
isenção também será 
concedida mediante 
apresentação, na for-

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Vereadora destacou importância da Lei municipal

Saúde da mulher é destaque entre 
avanços da Prefeitura de Manaus
De acordo com 
o prefeito David 
Almeida, serviços 
vem facilitando o 
acesso feminino a 
serviços de saúde

DIVULGAÇÃO

Nos primeiros 1.000 dias 
da gestão do prefeito 
David Almeida, a área 
teve uma série de 

avanços, incluindo a amplia-
ção na cobertura e na qua-
lidade da assistência e dos 
serviços prestados; revitaliza-
ção, reforma e construção de 
unidades básicas; o aumento 
da cobertura vacinal; a valo-
rização dos profissionais da 
saúde; além do fortalecimento 
à saúde da mulher.

Destaque nesse fortaleci-
mento da atenção básica na 
saúde da mulher tem sido a 
ampliação na oferta de pro-
cedimentos e consultas para 
a prevenção e a promoção 
da saúde. Exemplo disso são 
as Unidades Móveis de Saú-
de da Mulher, que desde o 
final de julho até este mês de 
setembro já realizaram mais 
de 19 mil procedimentos em 
moradoras das zonas Leste, 
Norte e Oeste da capital, em 
especial, nas áreas mais ca-
rentes de assistência.

A moradora do bairro São 
José, Maria Vânia Bragança de 
Aquino, 61 anos, foi uma das 
beneficiadas pelo serviço mó-
vel, gerenciado pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), 
realizando uma mamografia 
e outros exames de que pre-
cisava, em pouco menos de 
uma semana.

“Algo que poderia levar dois 

ou até seis meses foi agiliza-
do graças às ‘carretas’. Isso 
é importante, facilita a vida 
das mulheres do São José e 
de outros bairros que buscam 
atendimento aqui”, relatou.

De acordo com o prefeito 
David Almeida, o serviço mó-
vel vem facilitando o acesso 
do público feminino a serviços 
de saúde, com foco nas áreas 
de grande demanda e vazios 
assistenciais.

“A saúde da mulher é priori-
dade na nossa gestão. E, com 
esse serviço, impulsionamos 
a assistência em saúde para 

a população feminina. As car-
retas levam equipamentos, 
equipes especializadas e far-
mácia às mulheres que vivem 
nas áreas mais necessitadas 
da atenção básica, nas zonas 
mais populosas da capital”, 
afirmou.

Já a titular da Semsa, Shádia 
Fraxe, ressaltou o reforço nas 
ações da Prefeitura de Manaus 
para prevenção e diagnóstico 
dos cânceres do colo do útero 
e de mama. Isso porque as 
unidades ofertam exames de 
coleta do preventivo, mamo-
grafia e ultrassonografia, além 

de testes rápidos, consultas 
clínicas e de pré-natal, vaci-
nação, entre outros serviços,.

“Em pouco mais de 2 meses 
de atividades, foram 2 mil co-
letas do preventivo, 1,6 mil ma-
mografias e quase mil ultras-
sonografias da mama nas três 
unidades, dentre mais de 19 mil 
procedimentos realizados. São 
milhares de mulheres tendo 
acompanhamento adequado 
para doenças que podem ser 
prevenidas e que têm boas 
chances de cura quando diag-
nosticadas no início”, disse.

Também voltado à preven-

ção do câncer, o Serviço de 
Diagnóstico de Mama (SDM) 
foi implementado de forma 
pioneira pela atual gestão 
municipal. Ofertado nas po-
liclínicas Castelo Branco, na 
zona Sul, e Djalma Batista, 
zona Oeste, o serviço garante 
a realização de biópsia nos 
casos suspeitos de câncer 
de mama, agilizando o en-
caminhamento de pacientes 
diagnosticadas com a doença 
para a atenção secundária. 
Desde a implantação até ju-
lho de 2023, foram realizados 
397 exames e 109 encaminha-

Prefeito reafirmou o compromisso da gestão municipal com a causa da saúde feminina na capital 

mentos para tratamento.
Em outra frente da saúde 

da mulher, a Prefeitura de 
Manaus está investindo nas 
ações de planejamento fami-
liar pela ampliação da oferta 
do Dispositivo Intrauterino 
(DIU). O total de unidades de 
referência para o serviço de 
inserção do dispositivo pas-
sou de quatro para 13, em 
um ganho importante para 
as usuárias da rede munici-
pal. De janeiro de 2021 até 
julho deste ano, foram 1,2 mil 
mulheres beneficiadas com o 
método contraceptivo.

ma prevista em edital, de 
documento comprobató-
rio das doações realizadas, 
emitido por banco de leite 
humano em regular fun-
cionamento.

De acordo com a verea-
dora Thaysa Lippy, a pro-
posta busca incentivar a 
doação de leite materno, 

essencial para o combate 
às infecções e o desenvol-
vimento dos bebês, espe-
cialmente dos prematuros.

“A medida objetiva a qua-
lidade de vida dos recém-
-nascidos que não têm 
acesso ao leite materno, 
pois o leite materno é con-
siderado o melhor alimen-
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Amazônia Legal receberá 
R$ 2 bi para segurança 
Governo avalia 
que investimento 
é necessário por 
se tratar de rota 
principal do tráfico

O secretário-executivo 
do Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pú-
blica, Ricardo Capelli, 

afirmou ontem (25) que o go-
verno vai investir cerca de R$ 
2 bilhões em um plano de se-
gurança para Amazônia Legal. 
A proposta prevê a criação de 
34 novas bases de segurança, 
implantação de um centro de 
comando da Força Nacional 
de Segurança e um centro 
de cooperação internacional 
para troca de informações e 
ações com os países vizinhos.

“Estamos construindo aqui 
no Brasil um plano ousado 
com investimentos de cerca 
de R$ 2 bilhões para a Ama-
zônia brasileira – chamado 
Amazônia mais Segura e So-
berana, com a implantação de 
34 bases de segurança, das 
quais 28 terrestres e seis flu-
viais”, disse Capelli durante a 
abertura da 13ª Semana de 
Segurança Cidadã e Justiça.

Capelli representou o mi-
nistro da Justiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino, no even-
to, realizado em parceria com 
o Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) e o 
Governo da Bahia. O objetivo 
é comemorar a semana que 
termina no dia 29, com o com-

partilhamento de experiências 
de boas práticas e projetos na 
área de segurança pública da 
América Latina e do Caribe.

“Temos os desafios de fa-
zer as políticas dos estados 
atuarem de forma articulada 
para enfrentar o crime que 
está cada vez mais organizado”, 

disse. “O crime organizado não 
reconhece fronteiras geopolí-
ticas. A gente enfrenta o crime 
na Amazônia brasileira e ele 
espirra para o país ao lado.

Capelli disse que a pasta vai 
lançar um programa de com-
bate as organizações crimino-
sas e defendeu uma atuação 

Ribeirinhos sofrem com criminalidade enquanto tentam manter vida na Amazônia

PF viu 
indícios de 
risco no 8/1

 O diretor-geral da 
Polícia Federal, Andrei 
Rodrigues, recebeu as 
primeiras informações 
de que os protestos 
bolsonaristas marcados 
para 8 de janeiro repre-
sentavam risco de atos 
de violência logo após 
tomar posse no cargo, 
em 2 de janeiro.

Apenas na véspera da 
depredação nas sedes 
dos três Poderes, no 
entanto, Rodrigues in-
formou à Secretaria de 
Segurança do Distrito 
Federal que a área de 
inteligência da corpora-
ção havia identificado a 
possibilidade de a mani-
festação tentar invadir 
prédios públicos e im-
pedir o funcionamento 
das instituições.

Os relatos estão em 
depoimento de Rodri-
gues, obtido pela Folha, 
no procedimento admi-
nistrativo disciplinar em 
curso na PF que apura 
a atuação de Anderson 
Torres, ex-ministro da 
Justiça de Jair Bolso-
naro (PL), no episódio. 

A comunicação ao go-
verno distrital ocorreu 
em uma reunião pre-
sencial e, depois, foi for-
malizada em um ofício, 
em 7 de janeiro, mesma 
data que o então se-
cretário de Segurança, 
Anderson Torres, viajou 
para os Estados Unidos . 

Lula tem pela frente a escolha dos novos nomes para a Procuradoria-Geral da República, no lugar de Aras, e para o STF, para ocupar  vaga de Rosa Weber

Lula diz que gênero e cor não serão 
critério para escolher novo STF

DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, nesta 
segunda-feira (25), que não 
deve escolher o novo mi-
nistro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) pautado pelo 
critério de gênero ou cor da 
pele. Ao deixar o Palácio do 
Itamaraty, após reunião de 
trabalho com o primeiro-
-ministro do Vietnã, Pham 
Mihn Chinh. Lula foi ques-
tionado se escolheria uma 
mulher para a Suprema 
Corte.

“O critério não será mais 
esse”, respondeu Lula.

“Eu vou escolher uma 
pessoa que possa atender 
os interesses e as expecta-
tivas do Brasil, uma pessoa 
que possa servir o Brasil, 
uma pessoa que tenha res-
peito com a sociedade bra-
sileira, uma pessoa que te-
nha respeito mas não medo 
da imprensa, uma pessoa 
que vota adequadamente 
sem precisar ficar votando 
pela imprensa. Então, vou 
escolher, já tem várias pes-
soas em mira. Não precisa 
perguntar essa questão de 
gênero e de cor, eu já passei 
por tudo isso e no momento 
certo vocês vão saber quem 
é que eu vou indicar”, disse 
o presidente.

Lula tem pela frente a 
escolha dos novos nomes 
para a Procuradoria-Geral 
da República (PGR), no lu-
gar de Augusto Aras, e para 
o STF, para ocupar a vaga 
da ministra Rosa Weber. O 
mandato de Aras na PGR 

termina nesta terça-feira 
(26) e a vice-procuradora 
Elizeta Ramos assume o 
comando do órgão interi-
namente. No STF, a ministra 
e atual presidente da Corte 
também deixará o tribunal 
nesta semana ao comple-
tar 75 anos e se aposentar 
compulsoriamente.

Para Lula, a sociedade 
brasileira precisa “voltar à 
normalidade” em relação 
à independência entre os 

poderes. “O Congresso Na-
cional faz política, o Po-
der Executivo executa e o 
Poder Judiciário julga. Eu 
quero voltar isso. Eu não 
quero ficar nessa disputa 
entre política e judiciário, 
entre judiciário e executivo, 
não. Se cada um cumprir 
sua função no país as coisas 
vão ficar muito bem”, disse 
o presidente.

Nesta semana, o presi-
dente Lula cumpre agenda 

em Brasília. Na sexta-feira 
(29), ele passará por cirur-
gia no quadril, por causa 
de artrose na cabeça do 
fêmur,  que é o desgaste na 
cartilagem que reveste as 
articulações. Nos últimos 
meses, o presidente vem 
se queixando de dores com 
mais frequência.

“A minha cirurgia é ape-
nas para cuidar da saúde, 
eu quero voltar a jogar bola, 
eu quero voltar a correr, eu 

quero voltar a fazer estei-
ra, eu quero voltar a fazer 
ginástica. E eu estou desde 
agosto do ano passado com 
dor, dor para dormir, dor 
para levantar, para sentar, 
para ficar em pé”, explicou 
Lula.

O presidente disse que 
está tranquilo e otimista 
com o procedimento. “É 
uma cirurgia que a ciência 
domina bem, não tem ne-
nhuma novidade”.

VAGA NO SUPREMO INVESTIGAÇÃO

mais articulada das polícias 
estaduais. Ele também citou 
uma reportagem de televisão 
que mostrou integrantes de 
uma organização criminosa 
praticando treinamento com 
fuzis, na favela da Maré, no 
Rio de Janeiro e destacou a 
necessidade de políticas es-
truturantes que consigam 
promover o desenvolvimento 
como o melhor caminho para 
a prevenção do crime.

“Temos a convicção de que 
precisamos ter medidas es-
truturantes, apresentar alter-
nativas para a juventude nas 
periferias, especialmente para 
os jovens negros que são mais 
vulneráveis, eles são reféns 
do crime organizado. Mas, ao 
mesmo tempo em que pre-
cisamos dar sequência as 
medidas estruturantes, pre-
cisamos enfrentar um clima e 
uma situação imediata, uma 
situação de guerra concreta 
que encontramos em algumas 
cidades do nosso país,” disse.

O representante do BID no 
Brasil, Morgan Doyle, disse que 
a instituição tem focado para 
ações que visam enfrentar si-
tuações de crime e violência 
que impactam no bem-estar 
da população e também no 
crescimento da economia. Um 
estudo do banco apontou que 

a criminalidade e a violência 
representam cerca 3,5% do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
do país.

Doyle disse que a institui-
ção vai lançar uma plataforma 
com mais de 700 projetos e 
experiência exitosas na área 
de segurança, em temas como 
violência infantojuvenil, contra 
a mulher, justiça penal, entre 
outros. Uma dessas experiên-
cias, no Rio Grande do Sul, 
conseguiu reduzir em 45% o 
número de homicídios de jo-
vens de 15 a 24 anos, na loca-
lidade onde foi implementado.

“Nosso propósito é ajudar a 
alinhar as políticas de segu-
rança com esse conhecimento 
científico e as evidências posi-
tivas de boas práticas. No Bra-
sil, temos uma grande parceria 
com o Ministério da Justiça 
e diversas entidades em que 
todos somam mais de US$ 
750 milhões em 12 projetos”, 
disse Doyle. “Essa plataforma é 
um espaço para que autorida-
des e membros de outras or-
ganizações possam também 
contribuir, aprender um com 
o outro, porque o objetivo do 
diálogo regional é juntarmos 
todos, para ouvir e compar-
tilhar as coisas que funcio-
nam e as que não funcionam”,  
completou.
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Seca no Amazonas impacta
transporte de produtos da ZFM

ACORDOS

Serasa registra maior volume de negociações de dívidas
DIVULGAÇÃO

Brasileiros acessaram as plataformas da Serasa para negociações

Os meses de julho e agosto 
de 2023 registraram o maior 
número de negociações de 
dívidas na história dos canais 
oficiais da Serasa. Somados 
apenas os 60 dias dos dois 
meses, 4.455.172 de brasileiros 
acessaram as plataformas da 
empresa para visualizar suas 
dívidas e quitar os débitos. O 
total de acordos no período ul-
trapassou a casa dos 6 milhões 
e os descontos contabilizam 
R$ 21.335.853.271,00.

Para comparação, em julho 
e agosto de 2022, 3,4 milhões 
de brasileiros realizaram 5,2 
milhões acordos de dívidas. 
Os abatimentos concedidos 
naquela oportunidade foram 
de R$ 10.301.437.588,00 – me-
tade da quantia de 2023.

Impactos do Desenrola

O Programa Desenrola, lide-
rado pelo Governo Federal, e os 
grandes descontos oferecidos 
pelas empresas de diversos 
setores potencializaram o de-
bate sobre o tema das finanças 
pessoais e impulsionaram os 
acordos. “A pauta do endivi-
damento e da educação finan-
ceira nunca foi tão debatida no 
Brasil como agora”, comenta 
Patrícia Camillo, especialista 
em Finanças da Serasa. “Quan-
to mais visibilidade ao tema, 
mais responsabilidade finan-
ceira ele gera”.

Como reflexo dessa discus-
são pública e aberta, as em-
presas credoras entenderam 
o momento do consumidor 
brasileiro e proporcionaram 
ainda mais descontos. Melho-
raram as ofertas e geraram 

números positivos não apenas 
nos débitos com instituições 
financeiras, mas também nas 
pendências com varejo, tele-
comunicação e com outros 
setores da economia.

Redução de dívidas 
O mais recente Mapa da 

Inadimplência mostra, por 
exemplo, queda significativa 
na representatividade das 
dívidas de bancos. Segmento 
que costuma liderar o volume 
de inadimplentes, os débitos 
com instituições financeiras 
caíram 1,8%, passando de 31,1% 
em junho para 29,5% em julho 
e 29,3% em agosto. 

“A queda percentual parece 
pequena, mas o volume acaba 
sendo muito expressivo e po-
siivo”, traduz Patrícia.

DIVULGAÇÃO

Empresas da ZFM 
não conseguem 
escoar produtos, 
o que pode causar 
desabastecimento 
no mercado na 
“Black Friday”

Em Tempo

O período de seca que 
atinge a região Nor-
te do País já afeta 
a navegação do rio 

Amazonas e pode reduzir a 
capacidade de transporte por 
ele em 40% em duas sema-
nas e até 50% até outubro. 
A estimativa é da Associa-
ção Brasileira de Armadores 
de Cabotagem (Abac), que 
monitora a vazão em três di-
ferentes pontos, tendo iden-
tificado queda diária de até 
35 centímetros, enquanto a 
média para este período é 
de 25. 

A seca é sazonal, sendo ob-
servada todos os anos. Neste, 
porém, teria chegado mais 
cedo do que o esperado. O 
motivo da seca mais extrema, 
segundo especialista, fica por 
conta do fenômeno El Niño 
em vigor a partir deste ano.

Desde agosto, a Marinha 
do Brasil decidiu restringir a 
navegação em rios no Estado 
do Amazonas, atingindo três 
pontos: a passagem do Tabo-
cal (a 339 km de Manaus), e 
as enseadas do Rio Madeira 
Enseada e do Rio Purus com 
o Rio Solimões. O medo do 
setor de navegação é que o 
próximo afetado será o pró-
prio Rio Amazonas, principal 
hidrovia da região.

No pior cenário, em fun-
ção da segurança, não será 
possível a navegação pelo 
rio Amazonas. Ocorre que 
os navios que navegam por 
ele são os que permitem o 

escoamento da produção e 
mantêm o abastecimento da 
região com insumos básicos 
para toda a população e para 
a indústria local.

Manaus praticamente não 
tem ligações com o restante 
do país por rodovias e a maior 
parte da mercadoria que 
chega à capital amazonense 
vai por navio. É nessas em-
barcações que chegam, por 
exemplo, o arroz e o feijão 
consumidos pela população.

No ano passado, a redução 
de capacidade de transporte 
foi, em média, de 40%, contra 
os 50% estimados para este 
ano. Os produtos que sofrem 
mais impacto são os mais 
pesados, como alimentos, 
cimento, metais, cerâmica, 
porcelanato e fertilizantes.

“Manaus é uma ilha, não 
tendo produção de itens 
como alface e arroz. Nós 
é que levamos os insumos 
para lá, o ferro, a areia, o 
cimento. E também tiramos 
a produção feita lá. E como 
não estamos conseguindo 
navegar com o volume de 
carga normal, já prevemos 
para duas semanas uma re-
dução de 45% da nossa capa-
cidade de transporte”, afirma 
o diretor-executivo da Abac, 
Luis Fernando Resano.

A crise atinge a população, 
podendo refletir em aumento 
direto do preço dos produtos, 
pela escassez e por aumento 
no frete. É impactada, ainda, 
a Zona Franca de Manaus 
(ZFM), que não consegue es-
coar seus produtos, o que, 
dependendo da duração da 
crise, pode causar desabas-
tecimento no mercado no Sul 
e Sudeste, em especial na 
“Black Friday”.

Zona Franca
De acordo com os dados 

do Estatístico Aquaviário da 
Agência Nacional de Trans-
portes Aquaviários (ANTAQ), 
são 15 milhões de toneladas 

de cargas transportadas no 
Amazonas, sendo que 6,5 
milhões saem de Manaus. A 
maior parte é de mercado-
rias da Zona Franca, onde é 
produzida parte considerá-
vel dos produtos eletrônicos 
consumidos no país.

No caso da navegação por 
barcaças, que são utilizadas 
especialmente para o trans-
porte de mercadorias para 
exportação (como soja e mi-
lho) e combustíveis, a expec-
tativa é que a seca também 
possa criar restrições, que 
podem reduzir os volumes 
transportados na região.

Setor cobra medidas
Resano diz que, apesar de 

o problema da estiagem ter 
sua maior parte fora do con-
trole humano, há iniciativas 
que podem ser usadas como 
mitigatórias. Para este mo-
mento, afirma ser necessária 
uma dragagem emergencial 
na enseada do Rio Madeira 
no trecho em que alcança o 
Amazonas.

“Aquela área está assore-
ada, com acúmulo de areia. 
Precisaria de dragagem para 
abrir canal para que navios 
possam navegar próximo da 
capacidade”, diz.

Tecnologia pode ser aliada
Para Mario Veraldo, CEO 

da MTM Logix e ex-diretor 
da Maersk, a saída está na 

tecnologia somada à “pers-
picácia estratégica”. Ele cita 
como exemplo as torres de 
controle da cadeia de supri-
mentos.

“Elas oferecem uma super-
visão centralizada de toda a 
cadeia de suprimentos, permi-
tindo que as empresas moni-
torem suas remessas, avaliem 
os níveis de estoque em tempo 
real e antecipem possíveis in-
terrupções”, disse.

Paralelamente às torres de 
controle, defende sistemas 
de navegação avançados. 
“Com os níveis de água do 
Amazonas mostrando flutu-
ações imprevisíveis, a mar-
gem para erros de navegação 
diminuiu. Esses sistemas de 

última geração, equipados 
com dados em tempo real so-
bre profundidades de água e 
possíveis obstruções, garan-
tem que os navios naveguem 
pelos desafiadores terrenos 
do rio com segurança e efici-
ência”, explica Veraldo.

Outra estratégia aponta-
da por Veraldo é a adoção 
de embarcações menores. 
“Embora a tecnologia ofereça 
uma infinidade de soluções, 
às vezes, a resposta está em 
revisitar métodos tradicio-
nais com uma perspectiva 
renovada”, defende. Mesmo 
com custos maiores, as em-
barcações menores permi-
tem navegação em situações 
mais desafiadoras.

Transportes aquaviários transportam principalmente mercadorias da Zona Franca de Manaus

Negociação com bancos
Para colaborar ainda mais 

com a redução da inadimplên-
cia no país, a Serasa ajustou a 
parceria com alguns dos prin-
cipais bancos a fim de propor-
cionar ofertas mais generosas 
para o bolso do consumidor 
- além de condições especiais 
de pagamento, como o parce-
lamento em até nove vezes. 
Assim, mais de 76 milhões de 
ofertas com descontos de até 
99% estão disponíveis para 
todos os brasileiros que pos-
suem débito com Itaú, Banco 
do Brasil, Santander, Brades-
co, C6, Safra e Inter. 

As negociações podem ser 
realizadas pelo site (www.sera-
salimpanome.com.br), aplicati-
vo Serasa (Android e iOS) ou 
via WhatsApp (11 99575-2096).
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Projetos tecnológicos são
desenvolvidos no Hub da UEA
Hub tem como 
objetivo a integração 
com as empresas 
do PIM, fomento da 
criação de startups e 
formação intelectual

DIVULGAÇÃO

Nomeados em refe-
rência a lendas ama-
zônicas - Curupira e 
Yara – foram alguns 

dos projetos criados pelo Hub 
Tecnologia e Inovação da Uni-
versidade Estadual do Amazo-
nas (UEA). A Suframa esteve, 
na segunda-feira (25), na sede 
da UEA para verificar potencial 
das inovações. 

Durante a visita, o superin-
tendente da Suframa, Bosco 
Saraiva, e o superintendente-
-adjunto de Desenvolvimen-
to e Inovação Tecnológica da 
Autarquia, Waldenir Vieira, fo-
ram recepcionados pelo reitor 
da UEA, André Zogahib; pelo 
coordenador-geral do Hub, 
André Printes, e outros pes-
quisadores, como o coordena-
dor de Sistemas Embarcados, 
Raimundo Cláudio Gomes.

O reitor explicou que o Hub 
faz parte de ecossistema de 
Pesquisa, Desenvolvimento e 
Inovação (PD&I) da UEA e entre 
os objetivos estão a integra-
ção com as empresas do Polo 
Industrial de Manaus (PIM), 
desenvolvimento de soluções 
em Indústria 4.0, capacitação 
tecnológica, fomento da cria-
ção de startups, e formação 
de capital intelectual. 

“Nós só vamos conseguir de-
senvolver o Amazonas se for 

Em Tempo

Representantes da Suframa conhecem projetos tecnológicos do Hub da UEA

Yara, idealizado para monito-
rar a qualidade da água do Rio 
Amazonas de forma remota, 
por meio de dispositivos ele-
trônicos coletores e transmis-
sores de informações, como: 
temperatura da água, oxigênio 
dissolvido, turbidez, pH, con-
dutividade elétrica, salinidade, 
temperatura do ar e sólidos 
totais dissolvidos. Também foi 
citado projeto iniciado duran-
te a pandemia do Covid na 
qual são utilizadas vibrações 
mecânicas para desestruturar 
o vírus. 

“O lema do nosso Hub é: a 
melhor maneira de prever o 
futuro é inventá-lo”, ressaltou 
Printes.

Potencialidades
O superintendente da Su-

frama elogiou o avançado 
grau de tecnologia dos pro-
jetos e ressaltou iniciativas 
da superintendência para di-
vulgar as potencialidades dos 
recursos oriundos da Lei de 
Informática da Zona Franca de 
Manaus e fomentar o ecossis-
tema de inovação local. 

“Temos promovido eventos 
como as Jornadas de Interio-
rização e Desenvolvimento em 
que buscamos aumentar a 
transparência sobre as infor-
mações dos recursos da Lei de 
Informática e incentivamos a 
criação de um ambiente propício 
para inovação”, frisou Saraiva.

por meio de desenvolvimento 
tecnológico. Isso é muito claro 
aqui na universidade. Não é a 
economia que movimenta a 
tecnologia, mas é a tecnologia 
que movimenta a economia. 
Nós éramos, durante muito 
tempo aqui, aprendizes, ma-
nufaturadores, no máximo. 
Hoje, não. Nós formamos pes-
soas que são intelectualmen-
te capazes de desenvolver 
produtos e projetos e isso vai 
gerar óleo, vai gerar patente, 
vai gerar recurso para o nosso 
estado”, salientou Zogahib.

Em seguida, o coordena-
dor-geral do Hub, André 
Printes, é os demais repre-
sentantes da UEA, apre-
sentaram diversas soluções 
tecnológicas já desenvolvi-
das ou em desenvolvimen-
to pelos pesquisadores do 
local. Dentre elas, o projeto 
Curupira: Guardião da Flo-
resta, um sistema de mo-
nitoramento que usa uma 
combinação de tecnologias 
e inteligência artificial para 
detecção de eventos anôma-
los na selva, como invasores, 
fumaça, fogo, presença de 
escavadeiras. O Curupira é 
treinado para operar imitan-
do o comportamento neural 
humano, possui baixo consu-
mo de energia e funciona com 
bases fixas e móveis. Além da 
vigilância e proteção, permi-
te diagnósticos de impactos 
ambientais e georreferencia-
mento. Entre as possibilida-
des futuras, inclusão digital 
de comunidades ribeirinhas; 
integração com drones para 
tomada de imagens; e credi-
tação de carbono.

Outro projeto de destaque 
apresentado foi o Projeto 

Maioria dos brasileiros passaram 
por desequilíbrio financeiro 

Apesar de demonstrar preocu-
pação com o controle das finanças, 
muitos brasileiros contam que ain-
da têm dificuldades em gerenciar 
o próprio dinheiro. O levantamento 
“Finanças Regionais: as diferenças 
na relação com o dinheiro entre os 
Estados do Brasil”, realizado pela 
Serasa em parceria com a Opinion 
Box, mostra que 85% das pessoas 
dizem ter passado por situações 
de desequilíbrio financeiro nos úl-
timos 12 meses.

A maioria delas afirma que se 
complicou porque gastou mais do 
que pretendia no mês (21%). A pes-
quisa aponta ainda que hábitos 
como renegociar pagamento de 
alguma dívida (20%) e parcelar a 

fatura do cartão de crédito (20%) 
também são comuns entre os con-
sumidores do país.

O desequilíbrio financeiro dos 
brasileiros é observado ainda em 
outras situações. 19% contam que 
já atrasaram o pagamento da fatura 
do cartão de crédito por não ter 
como pagar no momento e 16% 
apontam que optaram por pagar 
uma dívida em relação à outra, pois 
não tinham como liquidar ambas.

Cancelar compromissos por não 
ter como gastar mais (16%) e pedir 
dinheiro a amigos e familiares para 
pagar dívidas (14%) também são re-
cursos comuns entre os brasileiros 
para tentar retomar o equilíbrio 
das finanças.

LEVANTAMENTO 

Brasileiros têm dificuldades em gerenciar dívidas 

Mulheres empreendedoras vão expor seus produtos

Feira de empreendedorismo 
reúne negócios de mulheres

Durante cinco dias, o Shopping 
Phelippe Daou, na Zona Leste 
de Manaus, será palco da Feira 
de Empreendedorismo Desperta 
Mulher, promovida pelo Institu-
to Norte Brasil Social e Cultura 
(Inbrasc).

O evento ocorrerá de 27 de se-
tembro a 1.º de outubro, das 18h 
às 23h, com a exposição de ne-
gócios de 100 empreendedoras 
de diferentes segmentos, venda 
de produtos e serviços, atra-
ções culturais, espaço kids, área 
gourmet, dentre outros atrativos 
para toda a família. A entrada é 
gratuita.

A Feira é um projeto do Insti-
tuto Norte Brasil Social e Cultura 
que, há cinco anos, atua com a 
missão de reduzir a desigualdade 
social nas famílias de baixa renda, 
seja por meio do incentivo, do 
fortalecimento ou da promoção 
de atividades como o empreen-
dedorismo.

Neste sentido, no Shopping 
Phelippe Daou, toda uma in-
fraestrutura com barracas, som, 
iluminação e pessoal está sendo 
montada para receber a popula-
ção que for ao evento.

“É uma feira para toda família, 
na qual a protagonista é a mu-
lher que já empreende ou quer 
empreender e precisa de qualifi-
cação para isso. Nosso objetivo é 
oferecer capacitação, estrutura 
para e exposição e vendas dos 

DIVULGAÇÃO

DESPERTA MULHER 
DIVULGAÇÃO

Hub Tecnologia e Inovação visa desenvolver capital intelectual

trabalhos desenvolvidos por 
estas profissionais”, justifica 
a presidente do Inbrasc, Vi-
viane Reis.

A Feira de Empreende-
dorismo Desperta Mulher é 
fruto do Termo de Fomento 

054/23 da Secretaria de Es-
tado de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas (SES) 
e atende ao cumprimento 
de uma emenda da ex-de-
putada estadual, professora 
Therezinha Ruiz.
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Como parte das melho-
rias na trafegabilidade e 
no escoamento da pro-
dução rural, o prefeito 

de Manaus, David Almeida, 
entregou, na manhã desta 
segunda-feira (25), o ramal 
do Matrinxã, no quilômetro 
17, da rodovia AM-010, total-
mente pavimentado. O local 
nunca havia recebido servi-
ços básicos da prefeitura. A 
ação faz parte de uma série 
de intervenções municipais na 
semana em que a gestão com-
pleta 1.000 dias de trabalho.

“Aqui é o sonho de mais 
de 25 anos dos moradores 
deste ramal sendo realizado, 
e a gente conseguiu asfaltar 
e entregar no dia de hoje, tra-
zendo dignidade e qualidade 
de vida. Nós encontramos aqui 
uma realidade de lama e muito 
barro, um abandono completo 
e, hoje, nós entregamos um 
ramal pavimentado, recupe-
rado. O que a gente ouvia era 
que uma ambulância não po-
dia entrar, um carro não podia 
entrar e, a partir de agora, será 
uma realidade completamen-
te diferente”, disse o chefe do 
Executivo municipal.

Na ocasião, o prefeito tam-
bém anunciou a chegada do 
pavimento a outros ramais da 
zona rural. “Este ano, a nossa 
meta é chegarmos a seis ra-
mais asfaltados aqui na cidade 
de Manaus, e nós vamos tentar 
fazer com que a meta de 2024 
também seja a mesma, porque 
nós estamos trabalhando para 

Ação faz parte 
de uma série 
de intervenções 
municipais 

DIVULGAÇÃO 

Na ocasião, David Almeida anunciou a chegada do pavimento a outros ramais da zona rural

Ramal do Matrinxã 
é entregue pavimentado

melhorar a qualidade de vida 
das pessoas nas zonas urbana 
e rural”, completou o prefeito.

Na operação, 15 colaborado-
res contaram com maquinário, 
como  vibroacabadora, rolo 
pneumático, rolo de chapa, 
retroescavadeira, caçambas, 
caminhão espargidor e mo-
toniveladora. Foram 13 dias 
de obra.

“A cidade merece uma ges-
tão que trabalha. Fruto disso 
é o primeiro ramal a receber 
asfaltamento completo nos 
últimos oito anos. É apenas 
o começo. A gestão completa 
1.000 dias de muito trabalho e 
projeta chegar em outras áre-
as da zona rural, com a meta 
de viabilizar o acesso dessas 
comunidades e facilitar o es-
coamento dos produtos para 
as feiras”, afirma o secretário 
de Obras, Renato Junior.

Outras frentes devem iniciar 
nos próximos dias no ramal 
São Francisco, ramal 45 e no 
ramal Bons Amigos, todos na 
AM-010 (Manaus-Itacoatia-
ra).

 
Agradecimentos
Conforme relatos de mo-

radores, o ramal do Matrinxã 
recebia apenas fresa na parte 
mais íngreme. Pela primeira 
vez, os 2 quilômetros de exten-
são receberam mil toneladas 
de massa asfáltica.

“Aqui não existia acesso. À 
noite, as pessoas chegavam 
do trabalho e ficavam na 
entrada do ramal, porque o 
carro não tinha acesso. Nunca 
havia chegado infraestrutura 
por aqui. Só agora na ges-
tão do prefeito David Almei-
da e do secretário Renato 
Junior, que estiveram aqui, 
fizeram e, hoje, estão inau-
gurando”, comemorou o mo-
torista de aplicativo, Vinicius  
Santos, 20 anos.

EDUCAÇÃO

Cursos gratuitos em tecnologia estão com inscrições abertas
Redação

Avanços significativos e 
instantâneos no setor de 
tecnologia requerem de 
profissionais e estudantes 
conhecimentos cada vez 
mais apurados e precisos. 
Segundo estimativas divul-
gadas pela Associação das 
Empresas de Tecnologia da 
Informação e Comunicação 
(TIC) e de Tecnologias Digitais, 
até 2025, serão gerados qua-
se 800 mil vagas de emprego 
no setor.

Por isso, o investimento em 
cursos de qualificação téc-
nica é essencial para quem 
deseja se consolidar no mer-
cado ou está em busca de 
oportunidade de emprego. 

Um dos atrativos são os 
salários. De acordo com o 
site Glassdoor, que faz um 
monitoramento no setor 
corporativo, na área de De-
senvolvimento Full Stack, por 
exemplo, as remunerações 

ficam entre R$ 3 mil e R$ 6 
mil, a depender do cargo ocu-
pado e tempo de experiência.

Oportunidades
A partir da última segun-

da-feira (25), o Senac-AM 
abre edital de seleção dis-
ponibilizará as inscrições 
para interessados em parti-
cipar em um dos dois novos 
cursos gratuitos ofertados 
pela instituição na área de 
Pesquisa, Desenvolvimento 
e Inovação (PD&I). As aulas 
possuem previsão de início 
a partir da última semana de 
outubro e serão realizadas na 
unidade educacional Centro 
Especializado de Informática 
(CEI), localizada na Av. Darcy 
Vargas, zona Centro-Sul de 
Manaus.

Estão abertas turmas para 
os cursos de ‘Desenvolvedor 
Full Stack’ (30 vagas matu-
tino e 30 vagas vespertino) 
e a inédita pós-graduação 
em ‘Gestão da Inovação com 

ênfase em PD&I’ (30 vagas, 
sendo aulas às quintas, sex-
tas e sábados). As inscrições 
devem ser feitas no site do 
Senac-AM até a sexta-feira 
(29).

Para o primeiro curso, po-
dem se inscrever e concorrer 
a uma das vagas os candida-
tos a partir de 18 anos e com 
o ensino médio já concluído. 
É necessário também pos-
suir conhecimentos básicos 
de Informática e em Lógi-
ca de Programação. A carga 
horária é de 204 horas e os 
participantes, além da inscri-
ção e matrícula sem custos, 
terão acesso a dois vales-
-transportes diários para o 
deslocamento.

Já para o segundo cur-
so, os interessados devem 
apresentar também compro-
batória como o diploma e 
histórico do Ensino Superior 
e o link de seu currículo Lat-
tes. A carga horária é de 360 
horas – 18 meses, sendo 12 de 

aulas convencionais e 6 me-
ses para produção e defesa 
do Trabalho de Conclusão de 
Curso (TCC).

Para validar a participa-
ção em um dos dois cursos 
de PD&I disponibilizados, os 
postulantes aprovados na 
fase de inscrição virtual farão 
uma avaliação eliminatória. 
As provas ocorrem no sábado 
(7), na unidade Senac Centro, 
Av. Saldanha Marinho. Os re-
sultados ficarão disponíveis 
a partir da quarta-feira (11).

Ambos os cursos contarão 
com a metodologia e media-
ção de professores integran-
tes do quadro de docentes 
do Senac-AM. Ao término 
da formação, os alunos re-
ceberão certificado. De acor-
do com o diretor acadêmico 
da Faculdade Senac-AM,  o 
professor Nailson Andrade, a 
proposta de abertura dessas 
turmas visa capacitar os alu-
nos e os profissionais.

“O curso de desenvolve-

DIVULGAÇÃO

Adriana Barbosa, de 44 
anos, mora há 27 anos no ra-
mal e conta as dificuldades de 
trafegar no local. “Eu cheguei 
aqui com 17 anos, já vi e vivi 
muitas dificuldades. Quando 
alguém passava mal, a gente 
tinha que carregar aqui de 

dentro para a entrada, porque 
carro não descia, e quando 
chovia, alagava tudo. Mas, 
quando eu vi as máquinas 
da prefeitura eu não acreditei, 
para mim era só mais uma 
promessa, e é emocionante 
lembrar do antes e ver como 

está agora”, relatou.
 
Mais ações
Na semana em que a gestão 

alcança a marca de 1.000 dias 
de trabalho, os serviços de 
infraestrutura relacionados 
à renovação da malha viária 

contam, ainda, com a pavi-
mentação dos ramais Água 
Branca 1, no quilômetro 32, 
AM-010; ramal do Brasilei-
rinho, no bairro Jorge Tei-
xeira, zona Leste; ramal do 
Baiano, no bairro Tarumã,  
zona Oeste.

dor Full Stack vai preparar o 
aluno para trabalhar nessa 
parte de desenvolvimento 
de software tanto para a 
área mobile quanto para a 
área web. Há um gap no 
mercado desses profissio-
nais com essa qualificação e 
teremos essa oferta. E a ideia 
da pós-graduação é traba-

lhar a formação de profissio-
nais que já têm a graduação 
e que queiram conhecer a 
inovação, o ecossistema e a 
legislação local sobre o Polo 
industrial de Manaus (PIM), 
habilitando essas pessoas 
para trabalhar em projetos 
para a captação desses re-
cursos”, afirma.

Inscrições devem ser feitas por meio do site www.am.senac.br/pdi
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Nova Secretaria de Habitação 
inicia atendimento ao público 
Cerca de 17 mil 
famílias serão 
beneficiadas a 
partir do trabalho 
desenvolvido pela 
Semhaf

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da 
Secretaria Municipal 
de Habitação e As-

suntos Fundiários (Semhaf), 
deu início, na manhã da úl-
tima segunda-feira (25), aos 
atendimentos on-line e pre-
senciais para as inscrições no 
Sistema Municipal de Habita-
ção (Simhab).

Segundo o secretário muni-
cipal de Habitação e Assuntos 
Fundiários, Jesus Alves, mais 
de 15 mil cadastros foram re-
alizados só nas primeiras horas 
de abertura do sistema. “Julgo 
que essa quantidade é natural, 
em virtude do déficit que temos 
aqui em Manaus. As pessoas 
estão em busca de alternati-
vas, em busca de uma solução 
desse problema, que é muito 
grave”, completou.

A partir da parceria entre 
os Executivos municipal e 
federal, 17 mil famílias se-
rão beneficiadas a partir do 
trabalho desenvolvido na 
Semhaf. Estão previstas, por 
ano, 1,2 mil moradias para fa-
mílias em área de risco e três 
mil moradias do “Minha Casa, 
Minha Vida”. Já no programa 
municipal “Manaus Minha 
Casa”, a prefeitura vai bene-

Em Tempo

ficiar, no primeiro momento, 
252 famílias com unidades 
habitacionais que sofreram 
com desabamento, no bairro 
Jorge Teixeira, na zona Leste.

“Depois do cadastrado, en-
tra uma outra parte onde o 
Conselho Municipal de Habi-
tação, junto com a sua equi-
pe, faz a pré-seleção desses 

beneficiados. Depois vamos 
sincronizar as informações se 
de fato são coerentes e soli-
citar a documentação dessas 
pessoas”, enfatizou.

A dona de casa Odaleia Cos-
ta é uma das cidadãs que 
segue confiante em ter um 
novo lar. Ela é uma das víti-
mas do desmoronamento no 

Jorge Teixeira.
“Eu vim me cadastrar, por-

que eu sou vítima do des-
moronamento do Valparaíso. 
Perdi minha moradia e vim 
aqui me cadastrar para eu 
ganhar minha casa de volta. 
Eu estou muito feliz, porque 
sinto que vou ter meu lar de 
volta em outras condições”, 

disse.

Samba, bate-papo e mui-
ta solidariedade. Essa é a 
proposta da Feijoada Bene-
ficente que acontece no pró-
ximo sábado (30) na Loppia-
no Pizza, localizada na Praça 
14 de Janeiro. Promovida 
pelo movimento “Economia 
de Comunhão” (EdC), a ação 
solidária tem o objetivo de 
contribuir com a Campanha 
da Fraternidade 2023, sob o 
tema “Fraternidade e Fome”, 
e auxiliar na revitalização do 
Colégio Nossa Senhora Au-
xiliadora (CNSA).

Sócio-proprietário da pi-
zzaria e parceiro do EdC, 
criado em 1991 pelo Movi-
mento dos Focolares, com o 
propósito de colaborar com 
a redução das desigualda-
des e promover uma cul-
tura econômica baseada na 
comunhão, Rogério Cunha 
detalha que a feijoada be-
neficente contará com mú-

sica ao vivo, comandada pelo 
grupo “Puro Samba”, e tam-
bém uma roda de conversas 
com pessoas em situação de 
vulnerabilidade social.

“Queremos nos aproxi-
mar dessas pessoas, ouvir 
suas histórias. Além da ajuda 
financeira, é muito impor-
tante escutar o próximo. Às 
vezes, a pessoa quer colocar 
sua dor para fora e uma con-
versa faz muito bem para a 
alma”, enfatiza.

Quem quiser contribuir 
com a causa pode garantir 
o ingresso pelo valor de R$ 
60. As vendas são feitas 
de forma digital, fazendo 
contato pelo WhatsApp 
(92) 99128-1820, disponi-
bilizado pelo próprio em-
presário. No dia do evento, 
será possível tanto comer 
no local como fazer a re-
tirada da feijoada a partir 
de 11h30.

Parceiros de pessoas com HPV 
precisam ser acompanhados 

SAÚDE

Evento beneficente para 
arrecadação de fundos

Pesquisa global publicada, 
em setembro deste ano, na 
The Lancet, uma das mais 
importantes revistas cientí-
ficas do mundo, mostra que 
um a cada três homens, com 
idade a partir de 15 anos, 
tem algum tipo de HPV. 
O vírus é responsável por 
diversos tipos de câncer e 
tem levado pessoas jovens 
a óbito por falta de acesso a 
informações adequadas so-
bre prevenção. O presidente 
da Sociedade Brasileira de 
Urologia (SBU), seccional 
Amazonas, cirurgião uro-on-
cologista Giuseppe Figliuolo, 
explica que o rastreio do HPV 
deve ser feito tanto em pes-
soas infectadas, quanto em 
seus parceiros sexuais, pois 
o vírus é considerado alta-
mente transmissível.

O estudo ocorreu a partir 
da análise de 5.685 pesqui-
sas científicas desenvolvidas 
entre janeiro de 1995 e junho 
de 2022, utilizando informa-
ções de 44.769 homens, que 
constavam em 65 realizados 
em 35 países. No compilado, 
foram mencionados 200 ti-
pos de HPV.

O cirurgião da Urocentro 
Manaus, Giuseppe Figliuo-
lo, explica que, por se tratar 
de um importante fator de 
risco para várias alterações 

AÇÃO SOCIAL 
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Dr. Giuseppe Figliuolo alerta sobre vírus

(especialmente as do trato 
genital masculino e também 
do feminino), o Papiloma Vírus 
Humano precisa ser combatido 
de forma consistente, evitando 
mortes futuras por neoplasias 
malignas como as de pênis, colo 
uterino, boca, garganta, ânus, 
esôfago, entre outras

Ainda de acordo com Figliuo-
lo, alguns subtipos são mais 
nocivos que outros à saúde, 
pois são considerados onco-
gênicos (com maior potencial 
para o desenvolvimento do 
câncer). Já outros, tendem a 
ser assintomáticos e menos 
graves, requerendo apenas 
acompanhamento médico pe-
riódico para exames clínicos e 
avaliações. Existe, ainda, os que 
resultam no desenvolvimento 

de lesões como verrugas geni-
tais, por exemplo, os chamados 
condilomas. Eles podem tomar 
proporções altamente preju-
diciais, causando dor intensa, 
inflamações e infecções, com-
prometendo a vida sexual do 
indivíduo e tabém o convívio 
social. 

Transmissibilidade
A grande maioria dos HPVs 

é assintomática ou apresen-
ta lesões de baixo risco, mas, 
pode causar verrugas genitais, 
as quais também precisam ser 
tratadas. “Existem os subtipos 
considerados de alto risco, que 
estão associados ao câncer, e 
que são os que mais preocu-
pam. Especialmente no caso do 
Amazonas, que ainda figura em 

Atendimentos podem ser realisados presencialmente ou de forma on-line

primeiro lugar como o es-
tado com maior incidência 
de câncer de colo uterino a 
nível de Brasil. Essa doen-
ça, especificamente, está 
diretamente associada ao 
HPV em 99% dos casos. 
Por isso, se surgir alguma 
suspeita, é importante 
buscar um médico, fazer 
o rastreamento adequado 
e não sair espalhando o 
vírus”, destacou.

Figliuolo também explica 
que, apesar de as lesões 
mais comuns decorrentes 
do HPV serem verrugas 
genitais, existem inflama-
ções como a balanopostite, 
que também podem ser 
um sinal de alerta. “Se você, 
homem, apresenta alguns 
desses sintomas, procure 
um urologista da sua con-
fiança, para exames como 
o teste de peniscopia, ou, 
de biologia molecular com 
captura híbrida. Em caso 
de detecção, os tratamen-
tos são variados, e podem 
incluir laser, cauterização, 
cirurgia ou apenas o uso de 
medicamentos e um perí-
odo de seguimento (follow 
up), para acompanhamen-
to médico, o que pode ser 
feito durante consultas de 
rotina e check up anual”, 
disse o cirurgião.

Feijoada acontece no próximo sábado (30)



Manaus, terça-feira 26 de setembro de 2023

Etelvina Souzaredacao@emtempo.com.br |

11País/Mundo
Fiocruz aponta aumento de suicídio 
entre jovens indígenas no AM
Taxas de suicídio 
em indígenas foram 
maiores em homens 
e indivíduos entre 10 
e 24 anos

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

Pesquisadores da Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) e da Universidade 
de Harvard realizaram o 

primeiro estudo nacional que 
avalia o suicídio entre indígenas 
e não indígenas no Brasil. O 
estudo avaliou taxas de suicí-
dio durante o período de 2000 
a 2020 e mostrou um risco 
desproporcionalmente maior 
em indígenas, principalmente 
naqueles entre 10 e 24 anos 
de idade. As regiões Norte e 
Centro-Oeste foram as que 
apresentaram maior risco de 
suicídio, principalmente nos 
estados do Amazonas e Mato 
Grosso do Sul.

O estudo foi publicado na 
revista The Lancet Regional 
Health – Americas. A pesquisa 
aborda nuances sobre esse gra-
ve e negligenciado problema de 
saúde pública em pleno Setem-
bro Amarelo, mês dedicado à 
prevenção do suicídio no Brasil, 
conforme destaca um dos co-
autores do estudo, o epidemio-
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Imagem representando pessoa em estado de depressão 

o padrão de queda observado 
na região Centro-Oeste. Este 
é um diferencial importante, 
em comparação ao grupo de 
maior risco na população geral 
do Brasil, pois o grupo etário de 
indivíduos com 60 anos e mais, 
historicamente, é o que apre-
senta maior risco de suicídio”, 
explica em nota, Orellana.

O estudo também mostrou 
que, em nível nacional, tanto as 
taxas de suicídio da população 
indígena brasileira quanto as 

taxas da população não indíge-
na apresentaram tendência de 
aumento de 2000 a 2020. “No 
entanto, esse padrão não pode 
ser generalizado, especialmen-
te entre os indígenas, pois es-
tados como o do Amazonas, 
na região Norte, e Mato Grosso 
do Sul, na região Centro-Oeste, 
parecem ser os responsáveis 
pelas substanciais diferenças 
que se observa ao se comparar 
dados nacionais entre indíge-
nas e não-indígenas”, observa.

O pesquisador destaca que 
os resultados do estudo refor-
çam a extrema vulnerabilida-
de de indígenas ao suicídio no 
Brasil, sobretudo homens, na 
faixa etária entre 10 e 24 anos 
e residentes nos estados do 
Amazonas e Mato Grosso do 
Sul, apontando para a necessi-
dade de priorização na alocação 
de recursos financeiros e no 
planejamento de estratégias 
que visem a reduzir os fatores 
de risco associados ao suicídio, 

logista Jesem Orellana, chefe 
do Laboratório de Modelagem 
em Estatística, Geoprocessa-
mento e Epidemiologia do Ins-
tituto Leônidas & Maria Deane 
(ILMD/Fiocruz Amazônia).

As análises foram efetuadas a 
partir do banco de dados oficial 
de mortalidade do Ministério 
da Saúde e teve como objetivo 
estimar taxas de suicídio e suas 
tendências entre indígenas e 
não indígenas no Brasil. No ar-
tigo intitulado Suicídio entre 
povos indígenas no Brasil de 
2000 a 2020: um estudo descri-
tivo (Suicide among Indigenous 
peoples in Brazil from 2000 to 
2020: a descriptive study, no 
original em inglês), os pesqui-
sadores fizeram uma análise 
sobre o comportamento das 
taxas de suicídio entre indíge-
nas no Brasil.

De acordo com o pesquisador, 
de forma geral, as taxas de suicí-
dio em indígenas foram maiores 
em homens e indivíduos entre 
10 e 24 anos de idade.

“Em homens de regiões como 
a Centro-Oeste e Norte, essas 
taxas chegaram a alcançar 73,75 
e 52,05 por 100 mil habitantes, 
em 2018 e 2017, respectivamen-
te. Em indivíduos de 10-24 anos 
da Região Norte, o grupo etário 
de maior risco para o suicídio 
indígena, essas taxas aumen-
taram substancialmente de 
2013 em diante, contrariando 

Morales anuncia candidatura 
à Presidência da Bolívia

O ex-presidente da Bolívia 
Evo Morales participará das 
eleições do país em 2025, 
disse ele no último domingo 
(24) em uma mensagem na 
plataforma de mídia social 
X, acrescentando que foi 
“obrigado” pelos ataques 
contra ele.

O anúncio confirma um 
rompimento entre Morales, 
um dos políticos de esquerda 
mais proeminentes da Améri-
ca Latina, e o atual presidente 
da Bolívia, Luis Arce, seu ex-
-ministro da Economia, den-
tro do partido governista MAS.

“Obrigado pelos ataques do 
governo… Decidi aceitar os 
pedidos de nossa militância e 
de tantos irmãos e irmãs que 

participam de comícios em 
todo o país para ser candidato 
à Presidência de nossa que-
rida Bolívia”, disse Morales.

Morales, que liderou a Bolí-
via por quase 14 anos, deixou o 
poder em novembro de 2019, 
após concorrer a um quarto 
mandato sem precedentes 
em uma eleição marcada por 
alegações de fraude.

Morales fugiu do país e ale-
gou ter sido vítima de um “gol-
pe” de direita apoiado pelos 
Estados Unidos.

Após um governo provisório 
de 11 meses, Arce obteve uma 
vitória eleitoral esmagadora 
em outubro de 2020, abrindo 
caminho para que Morales 
voltasse para casa.

AMÉRICA DO SUL

Ex-presidente da Bolívia, Evo Morales

Ibama e MMA participam de seminário sobre planejamento da Amazônia

Brasil quer explorar riquezas naturais 
marítimas sem riscos ambientais

O presidente do Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), Rodrigo de Agostinho 
Mendonça, disse que o Planeja-
mento Espacial Marinho voltado 
à chamada Amazônia Azul – re-
gião atlântica entre o litoral e a 
plataforma continental brasileira 
– ajudará o país a lidar de forma 
ambientalmente responsável com 
a exploração das riquezas naturais 
da região.

A afirmação foi feita nesta úl-
tima segunda-feira (25) durante 
o Seminário de Desenvolvimento 
das Definições Estratégicas para o 
Planejamento Espacial Marinho da 
Amazônia Azul, na sede do Ibama 
em Brasília.

Agostinho se disse preocupado 
com o transporte de óleo no país 
e que o Ibama está se preparando 
para licitar 60 descomissionamen-
tos de plataformas.

“São plataformas que não pro-
duzem mais. Elas serão desmon-
tadas e, obviamente, licenciadas 
do ponto de vista de descomis-
sionamento”, disse ele referindo-
-se ao processo de desmontagem 
dessas plataformas, por meio de 
procedimentos que evitem danos 
ao meio ambiente.

O presidente do instituto disse 
que o licenciamento de 78 com-
plexos eólicos offshore (que vão 
gerar energia a partir do vento em 
instalações construídas em alto 
mar) já foi iniciado, mas que esse 
isso precisa ser feito de forma 
planejada, uma vez que se trata 
de “um setor que não tem marco 
regulatório”.

FÁBIO RODRIGUES POZZEBOM

AMAZÔNIA AZUL
ANTÔNIO CRUZ, AGÊNCIA BRASIL

Riscos
Segundo Agostinho, tudo 

isso deve ser feito levando 
em conta que há, nas águas 
brasileiras, “cerca de 200 es-
pécies marinhas ameaçadas”, 
e que, além disso, “estamos 
perdendo em uma velocidade 
assustadora os corais”.

Também presente no se-
minário, a ministra do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima 
(MMA), Marina Silva, lembrou 
que os oceanos são respon-
sáveis por absorver 25% das 

emissões CO2; que os oceanos 
produzem cerca de 50% do 
oxigênio; e que, “além disso, é 
um grande provedor de outros 
serviços ecossistêmicos e pro-
vedor de inúmeros benefícios 
sociais, culturais, éticos, esté-
ticos e, também, econômico”.

“Não estamos falando de 
uma área que seja desprezível. 
Todo nosso esforço será não 
só para preservar, mas para 
dar o uso correto para essas 
imensas riquezas naturais”, 
disse ministra.

especialmente a desigualdade 
social e o limitado acesso a 
cuidados de saúde mental.

“Precisamos encarar o sui-
cídio indígena como um grave 
e invisibilizado problema de 
saúde pública, o qual pode ser 
influenciado por uma gama de 
peculiaridades contextuais e 
culturais, como conflitos terri-
toriais, crises sanitárias, racismo 
estrutural, bem como questões 
de ordem econômica, política 
e psicológica”, alerta. Orellana.
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EDITAL DE INTIMAÇÃO PARA CONSTITUIÇÃO EM MORA

O Titular do CARTÓRIO DO 6º OFÍCIO DE REGISTRO DE IMÓ-
VEIS DE MANAUS/AM, a requerimento do(a) Fiduciário(a), intima 
a pessoa abaixo relacionada, para satisfazer, no prazo de 15 
dias, a(s) prestação(ões) vencida(s) e as que se vencerem até a 
data do pagamento, nos termos do art. 26, da Lei n.º 9.514/97. 
A purgação da mora deverá ser efetuada junto a esta Serventia 
Registral, situada na Av. Djalma Batista, n.º 1719, Torre Business, 
13º andar, Edif. Atlantic Tower, Chapada, Manaus/AM, (próximo 
ao Shopping Millenium Center), Whatsapp +55 (92) 98185-0158. 
FIDUCIANTE INTIMADA: LADY ANA DE SOUZA FERREIRA, CPF: 
797.685.552-20. Manaus, 22 de Setembro de 2023. O Oficial.

INOVEN INDÚSTRIA, COMERCIO E IMPORTAÇÃO LTDA, 
torna público que recebeu da SEMMAS a LMO n° 4/2022-
1(1ª Renovação) sob o protocolo n° AMA2300007856, que 
autoriza a atividade Confecção de moldes em papel alumínio, 
com a finalidade de Autorizar o funcionamento de indústria 
de confecção de moldes em papel alumínio, localizada no 
galpão 12 da Administradora de imóveis Batará LTDA. Com 
validade até 22/09/2024, sito na Rua Constelação de Gêmeos, 
169 - Aleixo - Manaus - AM - CEP 69083010.

SOUZA COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA, torna público 
que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 54/2015-3, sob o pro-
tocolo AMA2300005296, que autoriza a atividade Comércio 
Atacadista, com a finalidade de Autorizar o funcionamento 
do Comércio varejista de combustíveis para veículos auto-
motores, composto por 04 (quatro) tanques, sendo 01 (um) 
pleno com capacidade de 30m³ e 03 (três) bipartidos de 
30m³, totalizando 120 m³ e Serviços de troca de Óleo. Com 
validade até 19/09/2026, sito na Av. Rodrigo Otavio, Nº 20 
– Coroado – Manaus - CEP AM 69080005

POSTO CORDEIRO COMERCIO E TRANSPORTE DE 
COMBUSTIVEL LTDA, torna público que recebeu da SEM-
MAS, a LMO N° 658/2012-4 (1ª Alteração), sob o processo 
2018.15848.15858.0.001028, que autoriza a atividade Co-
mercialização de Combustíveis, com a finalidade de autori-
zar o funcionamento do Comércio varejista de combustíveis 
para veículos automotores, composto por 03 (três) tanques 
com capacidade individual de 30m³, totalizando um volume 
de 90m³. Com validade até 07/03/2025, sito na Av. Nathan 
Xavier de Albuquerque, Nº 01 – Novo Aleixo – Manaus/AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

SEMMAS

SEMMAS
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Inscrições abertas para oficinas 
e concurso de dramaturgia 
Editais de seleção 
fazem parte 
da mostra não 
competitiva Ednelza 
Sahdo

DIVULGAÇÃO

O 17º Festival de Teatro 
da Amazônia (FTA) está 
com inscrições abertas 
para ações formativas 

e concurso de dramaturgia que 
vão compor a programação 
deste ano, a ser realizado de 7 
a 15 de outubro. Os editais de 
seleção, parte da mostra não 
competitiva Ednelza Sahdo, 
estão disponíveis pelo www.
linktr.ee/FETAM.

O FTA é viabilizado pela Lei 
Federal de Incentivo à Cultura 
– Lei Rouanet, via Ministério da 
Cultura, apresentado pela Nu-
bank e organizado pela Fede-
ração de Teatro do Amazonas 
(Fetam), com apoio da Weg e 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa.

“O Governo do Estado, em 
parceria com a Federação de 
Teatro do Amazonas, resulta 
em mais uma edição do fes-
tival que, entre tantas opor-
tunidades à classe artística, 
contribui para formação dos 
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17º Festival de Teatro da Amazônia tem  ins-
crições disponíveis para editais 

pessoas adequada para me-
lhor aproveitamento do con-
teúdo, necessidades técnicas 
e foto para divulgação.  

O prazo para inscrições se-
gue até segunda-feira (25) e 
o resultado vai ser divulgado 
no site da Federação de Tea-
tro do Amazonas (www.fetam.
com.br), no dia 29 de setembro.

Segundo o presidente da Fe-
tam, Cleber Ferreira, as ações 

formativas vêm para incen-
tivar a profissionalização dos 
artistas, com oportunidades 
de conhecer novas técnicas 
ou aperfeiçoar metodologias, 
nesse processo de intercâm-
bio, uma vez que as oficinas 
são abertas para pessoas de 
fora do Amazonas.

“Neste ano, lançamos o edital 
para inscrição de oficinas para 
todas e todos que tenham in-

teresse em compartilhar seus 
conhecimentos, técnicas e ex-
periências durante o festival, 
além das vivências em espaços 
culturais que estão na periferia 
de Manaus, unindo os fazedores 
de teatro”, afirma Cleber Ferreira.

Ainda de acordo com o pre-
sidente da Fetam, esta edição 
dá continuidade à mediação 
cultural, projeto iniciado no ano 
passado, que amplia a expe-

profissionais das artes cêni-
cas e para o fortalecimento do 
setor cultural”, afirma Marcos 
Apolo Muniz, titular da pasta 
de Cultura e Economia Criativa. 

As oficinas e as mostras com-
petitivas, reforça o secretário, 
vão ao encontro da propos-
ta formativa e de geração de 
oportunidades no segmento. 
“A iniciativa permite que gru-
pos amazonenses de teatro, 
profissionais e amadores, se 
encontrem em um intercâm-
bio exclusivo, que dialoga com 
as artes e a cultura da região 
Norte”, disse.

Ações formativas
As oficinas devem ter car-

ga horária total de oito horas, 
distribuídas em até três dias, 
no Centro Cultural Barravento 
(rua Jonathas Pedrosa, 1166, 
Praça 14). O cachê é de R$ 2 
mil, por ação formativa.  

Podem se inscrever artistas 
e grupos que desenvolvam ati-
vidades e pesquisa em todo 
Brasil. As propostas devem ser 
de temática relevante e que 
tenha ligação com a pesqui-
sa artística desenvolvida pelo 
artista, grupo ou companhia.

Para a inscrição, é necessário 
apresentar o título da ofici-
na, descrição da atividade e 
metodologia, breve currículo, 
público-alvo, quantidade de 

Mostra pedagógica e shows 
marcam comemorações 

Idealizado com o objetivo de ca-
pacitar jovens parintinenses para a 
carreira artística, o Liceu de Artes 
e Ofícios Claudio Santoro, unida-
de Parintins, completa 10 anos de 
atividades neste mês de setembro. 
Para comemorar e reforçar a atua-
ção da escola de artes do Governo 
do Amazonas, administrada pela 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa, uma programação especial 
será promovida de segunda-feira 
a sábado (25 a 30), no Bumbó-
dromo, sede do liceu no muni-
cípio (distante 369 quilômetros  
de Manaus).

Encontros interativos com alu-
nos e colaboradores, espetáculos 
teatrais, shows musicais e de dança, 
protagonizados pelos núcleos ar-
tísticos do Liceu de Artes e Ofícios 
Claudio Santoro de Parintins se 
estendem durante a semana. O 
secretário de Cultura e Economia 
Criativa, Marcos Apolo Muniz, res-
salta o trabalho educativo e de 
capacitação às artes de referência 
no estado.

“O Liceu Parintins tem um tra-
balho fundamental na construção 
econômica e social da cidade. É uma 
instituição que capacita e potencia-
liza o talento de uma nova geração 
de artistas ao longo desses 10 anos. 
É uma geração que se forma com 
mais capacitação e um olhar dife-
renciado sobre o que é arte, cultura 
e o empreender no segmento ar-
tístico”, afirma o secretário.

A unidade da ilha tem, atual-
mente, dois mil alunos, 24 profes-
sores, além dos 98 colaboradores, 
incluindo, pedagogos, coordena-
dores dos núcleos e estagiários.

Roteiro especial
As apresentações são abertas ao 

público e um extenso roteiro foi 
montado no Bumbódromo, para 
o dia 30 de setembro (sábado), 
integrando a programação “10 anos 
de Arte que Transforma”.

A diretora da unidade, Andressa 
Oliveira, reforça que a ideia é levar 
ao público atrações com o elen-
co principal, formado por alunos e 
egressos do liceu. “Muitos deles já 
estão nas universidades, trilhando 
pelo caminho das artes. A partir da 
implantação do Liceu em Parintins, 
foi construída uma nova perspec-
tiva da arte, através da cultura. 
Então a ideia é mostrar o trabalho 
que a escola desenvolve”, pontua 
Andressa.

Nesse dia, a partir das 15h, o hall 
do Bumbódromo vai concentrar 
exposições artísticas, a Feira de 
Cultura e Economia Criativa e o 
karaokê criativo. As visitas guiadas, 
também poderão ser feitas no es-
paço cultural.

Ainda no hall, serão promovi-
dos jogos lúdicos, brincadeiras e 
gincana cultural para as crianças, 
além de performances coreográ-
ficas, teatrais e show acústico com 
repertório regional e MPB.

Duas sessões serão oferecidas 
no Cineclube Odinéia Andrade, 
também no sábado: 16h às 18h, 
exibição do filme “Rei Macaco”; e 
18h às 20h, “Velozes e Furiosos”.

No mirante do Bumbódromo, pri-
vilegiado pela vista panorâmica da 
cidade, das 16h30 às 21h, o público 
encontra o espaço gastronômico 
e o palco de shows musicais com 
alunos e professores do liceu.

10 ANOS

Entre os tipos de danças estão forró, brega, sertanejo, bolero, dentre outras

Estúdio ensina diversos ritmos e 
promove alegria para população

Ensinar diferentes passos e rit-
mos, promover à qualidade de vida 
e gerar bem-estar físico e mental 
são atividades realizadas por es-
túdio de dança comandado pelo 
renomado professor amazonense, 
Rodrigo Picanço, que possui mais 
de 20 anos de experiência e é 
conhecido por participar de qua-
tro edições do quadro “Dança dos 
Famosos”, da TV Globo.

O espaço ensina públicos de to-
das as idades a iniciar na dança 
do zero. No estúdio há aulas para 
ritmos regionais, tradicionais e la-
tinos. Entre os tipos de danças que 
o local disponibiliza estão forró, 
brega, sertanejo, bolero, gafieira e 
rock soltinho, além de salsa, me-
rengue e zouk, um tipo de lambada.

De acordo com o professor Ro-
drigo Picanço, a ideia para abrir 
o estúdio veio durante o período 
crítico da pandemia de Covid-19. 
O objetivo dele com a abertura do 
espaço, que funciona desde março 
deste ano, é entregar alegria e 
oferecer esperança na vida das 
pessoas.

“Muitas pessoas começam as 
aulas de dança tímidas. Entram 
desacreditadas. Com o avanço das 
aulas, quem é tímido vai se tornan-
do mais confiante, mais presente. 
Neste espaço as pessoas são aco-
lhidas, abraçadas e recebidas com 
sorrisos”, disse.

Conforme destacou Rodrigo, a 
dança é uma forte ferramenta que 
auxilia no tratamento da ansiedade 
e da depressão ao levar ânimo, 
promover a formação de amizades 
e a descoberta de novos talentos.

Como funciona? Atualmente, o 

DIVULGAÇÃO

DANÇA 

estúdio conta com quatro pro-
fessores para atender todos 
os alunos inscritos. Cada aula 
tem cerca de uma hora e meia 
de duração e pode atender até 
60 pessoas.

As aulas são realizadas de se-
gunda a quinta-feira em duas 
diferentes turmas. A primeira 
começa às 19h30. Já a última, 
às 20h30.

“No sábado já começamos 
a programação com dan-
ça de salão às 10h. E depois 
temos a opção à tarde para 

brega e sertanejo”, contou  
o professor.

Endereço e Contato Para 
informações de valores das 
aulas, as pessoas podem ir 
até o endereço do estúdio, 
localizado próximo ao Colégio 
La Salle, na avenida Pedro Tei-
xeira, bairro Dom Pedro, zona 
Centro-Oeste de Manaus.

Mais detalhes também po-
dem ser obtidos via o What-
sApp (92) 98292-3253 e pelas 
redes sociais do professor e 
do estúdio.

riência de assistir uma peça 
de teatro para uma vivência. 
“Estudantes da rede pública, 
trabalhadoras e trabalhadores 
do Polo Industrial de Manaus, 
e a comunidade em geral se-
rão convidados a participar do 
festival por dentro do FTA”, 
adianta Cleber. 

Concurso
O concurso de dramaturgia 

visa estimular a escrita, valo-
rizar os aspectos criativos e 
a ruptura do gênero, a partir 
da produção de textos para 
teatro, para destacar a arte 
cênica do Amazonas. Podem 
se inscrever, até 30 de se-
tembro, artistas amazonenses 
que desenvolvam atividades e 
pesquisa em dramaturgia no 
estado.

As propostas de dramatur-
gias são de tema livre e de-
vem contar com título do texto, 
pseudônimo e a dramaturgia 
em formato PDF.

Os cinco textos seleciona-
dos vão compor a coletânea 
“Amazonas Dramaturgia”, que 
vai ser publicada em formato 
digital e físico, respeitando as 
exigências de direitos auto-
rais. Os livros vão ser dispo-
nibilizados no site da Fetam 
por tempo indeterminado en-
quanto as cópias físicas na sede  
da federação.
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Oficina dura dois 
meses e conta 
com atividades de 
atuação, técnicas de 
roteiro e produção 
audiovisual

   Em Tempo

Em mais uma iniciativa do 
Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia 

Criativa, na última segunda-
-feira (25), teve início o projeto 
“Olhar a vida, a arte e a cria-
ção do filme” com uma oficina 
cinematográfica. Realizado no 
Cineteatro Guarany, o workshop 
continuará até novembro.

Com o objetivo de propor-
cionar aos amantes do cine-
ma a experiência de conhecer 
o processo de apreciação de 
uma obra cinematográfica, a 
programação também inclui 
aulas de noções básicas das 
técnicas de roteiro, atuação e 
produção audiovisual. Segundo 
o produtor Wander Luis, por 
meio das oficinas, a proposta 
é criar um núcleo de formação.

“Hoje as pessoas estão crian-
do muito conteúdo, mas sem 
referências, reflexões críticas e 
tudo que envolve as obras cine-
matográficas. Então, a proposta 
é abordar um pouco da teoria 

Workshop para público 
no Cineteatro Guarany

UEA sediará 8ª edição do 
Festival Amazonas de Corais

MÚSICA

Da redação

Com o objetivo de reu-
nir e promover grupos 
dedicados ao canto coral, 
a Universidade do Esta-
do do Amazonas (UEA) 
sediará a abertura do 8º 
Festival Amazonas de 
Corais (Famcor), no dia 
28 de setembro, às 19h. 
O evento será na Reito-
ria da UEA, localizada na 
avenida Djalma Batista, 
3.578, Flores.

A programação do Fa-
mcor continuará no Tea-
tro Amazonas e o encer-
ramento será realizado 
na Primeira Igreja Batista 
de Manaus, na avenida 
Joaquim Nabuco, 2.015, 
Centro.

Segundo o coordena-
dor do Famcor, professor 
e mestre Fabiano Cardo-
so, o festival será notável 
para a promoção da cul-
tura e inovação artística 
na região. “O Famcor, em 

todas as suas edições, 
mantém sua abordagem 
não competitiva, o que 
abre espaço para uma 
diversidade de coros, re-
presentando uma ampla 
gama de linguagens e es-
tilos musicais. Isso per-
mite ao público explorar 
uma riqueza de gêneros 
da música coral e oferece 
aos corais e composito-
res a oportunidade de 
estrear com temas va-
riados”, declarou.

Segundo Cardoso, o Fa-
mcor tem um papel na 
formação de novos coros, 
já que muitos deles são 
criados após o festival, 
ajudando a difundir ainda 
mais a música coral na re-
gião. “Além das apresen-
tações, o evento oferece 
oficinas gratuitas na UEA, 
enriquecendo a experi-
ência dos participantes 
e promovendo o desen-
volvimento musical”, in-
formou o professor.

Evento é realizado no Cineteatro Guarany, localizado na avenida sete de setembro, Centro de Manaus 

Evento reúne grupos dedicados ao canto coral

Divulgação 

Divulgação /Manauscult

Entre os dias 5 e 8 de 
outubro, o Sesc Amazonas 
vai realizar o Cuca Festi-
val, tendo como uma das 
atividades o campeonato 
de games, mediado pela 
Federação Amazonense de 
E-sports (Faesp). As ins-
crições podem ser feitas 
até o dia 29 de setembro, 
através do preenchimento 
do formulário disponível 
no site: www.linktr.ee/fa-
esp_am e da doação de 1kg 
de alimento não perecível 
por jogador, a ser levado 
no dia do jogo presencial. 
Os alimentos arrecadados 
serão doados às institui-
ções cadastradas no Mesa 
Brasil Sesc.

Os três primeiros colo-
cados de cada competição 
receberão premiação em 
dinheiro, troféu e medalha. 
Os campeonatos disponí-

veis são: Free Fire mascu-
lino e feminino, Valorant, 
League Of Legends, Coun-
ter Strike: Global Offensive, 
e games open: Fifa, The 
King Of Fighters, Speedrun 
Donkey Kong Snes, Bomba 
Patch Playstation 2 e 4, 
Mario kart 64, Pokemon Go.

Cuca Sesc Festival
O evento, voltado aos 

amantes da cultura pop e 
geek, contará com espa-
ços de cosplay, artists’ alley, 
mercado geek com estan-
des de economia criativa, li-
vrarias, editoras, papelarias 
e produtos para cosplayers, 
e o charging station. Além 
de participação e sessão de 
autógrafos de dubladores 
nacionais como Duda Es-
pinoza, Francisco Júnior e 
Moo Chan, concursos de 
cosplay e palestras sobre 
o cenário geek.

Campeonato de games 
arrecadará doações 

CUCA SESC FESTIVAL 

Divulgação 

Jogadores têm até dia 29 de setembro para se inscreverem 

desse conteúdo, mas ao mes-
mo tempo abrir para debates e 
pontos de vista, estimulando o 
lado crítico do aluno”, afirma o 
produtor, que está à frente das 
oficinas do projeto.

Para o professor de língua 
portuguesa, Paulo Maurício, 
é sempre tempo de aprender. 
Motivado pelo conhecimento 
que envolve o cinema, Paulo 
viu no projeto a oportunidade 
de aprender mais sobre o tema 
e aliar o aprendizado com a arte 
da literatura e outros assuntos 
dos quais tem domínio.

“É muito bom ver qualquer tipo 
de arte fomentada pelo estado. 
Acredito que com essas iniciati-
vas, nós temos como ampliar o 
raio de ação e a gama de opor-
tunidades para todas as pessoas. 
E só assim, por meio do estudo 
e experiências compartilhadas, 
que nós vamos chegar a um pa-
tamar confortável para a criação 
de conteúdo”, destaca Paulo.

De acordo com o secretário 
Marcos Apolo Muniz, titular da 
pasta de Cultura e Economia 
Criativa, os projetos promovidos 
pela Secretaria, como o “Olhar 
a vida, a arte e a criação do fil-
me”, beneficiam toda a popula-
ção. “Além do público-alvo, esse 
projeto proporciona à população, 
por meio da geração de conhe-
cimento, o acesso a conteúdos 
e produções relevantes, criados 
por entusiastas e produtores lo-
cais”, conclui Marcos Apolo.



Manaus, terça-feira 26 de setembro de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

Rubro-Negro sonda 
o técnico Tite para 
comandar o time, 
após tropeço do 
argentino na final 
da Copa do Brasil 

Com a Era Sampaoli cada 
vez mais próxima do 
fim, o Flamengo abriu 
conversas pela contra-

tação de Tite. Internamente, 
o ex-treinador da Seleção 
Brasileira é visto como um 
nome forte e que agrada os 
dirigentes do Ninho do Urubu.

O contato está sendo fei-
to através de intermediários, 
mas não há nada concreto 
em relação a um acerto entre 
as partes. O comandante se 
interessou pela ideia e estaria 
disposto a assumir o Rubro-
-Negro em 2024, mas o clube 
busca convencer o técnico a 
aceitar o desafio de dirigir o 
Rubro-Negro na reta final de 
2023.

O Flamengo aposta em Tite 
em um projeto de longo prazo 
para comandar uma possível 
reformulação do plantel, que 
conta com jogadores vetera-
nos e que estão próximos do 
fim de seus contratos, como 
são os casos de Everton Ri-
beiro, Bruno Henrique e Filipe 
Luis. Na Seleção Brasileira, o 
treinador realizou um traba-
lho de seis anos.

Embora não tenha anuncia-
do a demissão de Jorge Sam-
paoli, o Rubro-Negro deve op-
tar pela saída do argentino. 
Além dos fracassos dentro 
de campo, como a eliminação 
precoce na Libertadores e a 
derrota na final da Copa do 
Brasil, o comandante convi-
veu com problemas de rela-
cionamento que ficaram mais 
evidentes após a agressão de 
seu preparador físico a Pedro.

Sampaoli na “corda bamba”

Fla pensa em substituto
para técnico Sampaoli 

Com a derrota para o São 
Paulo na final da Copa do Bra-
sil, a pressão sobre Jorge Sam-
paoli aumentou no Flamengo, 
e o argentino deve ser demiti-
do pela diretoria rubro-negra 
antes do final da temporada.

Desde o início de sua carreira 
até os trabalhos mais recen-
tes, Sampaoli ficou marcado 
por ser um técnico de inovação 
na metodologia de trabalho, 
assim como um profissional 
de personalidade forte.

No Flamengo, Sampaoli che-
gou para ocupar a vaga de Vítor 
Pereira e ficou marcado por 
jamais repetir uma escalação, 
o relacionamento desgastado 
com atletas e funcionários do 
clube, além do fracasso em 
não conseguir levantar uma 
taça. O principal problema 
enfrentado por Sampaoli no 

Rubro-Negro foi a agressão 
do ex-preparador físico do 
clube Pablo Fernández em 
Pedro depois da vitória sobre 
o Atlético-MG. O preparador 
acabou sendo demitido pelo 
Flamengo.

Acúmulo de vices
Com diversos vexames e 

fracassos, o Flamengo tem 
um 2023 para se esquecer. 
Apesar dos grandes investi-
mentos feitos, o Rubro-Negro 
não conseguiu conquistar ne-
nhum título na temporada e 
tem apenas o Brasileirão pela 
frente em busca de uma vaga 
na próxima Libertadores, uma 
vez que a taça é algo muito 
improvável.

Na temporada, o Flamengo 
acumulou cinco vices, além 
de duas eliminações precoces 

no Mundial de Clubes, sob 
comando de Vitor Pereira, e 
na Libertadores, com Jorge 
Sampaoli. Nesse momento, os 
jogadores buscam uma vaga 
no G6 do Campeonato Bra-
sileiro para minimizar o ano 
desastroso.

No Brasileirão, o Flamen-
go soma 40 pontos, ocupa 
a 7ª colocação e tem 11 de 
desvantagem em relação ao 
Botafogo. Restam 14 partidas 
para que o time tente reduzir 
os danos causados no torce-
dor, mas também nas finanças 
do clube.

Protesto da torcida
O elenco do Flamengo de-

sembarcou na madrugada 
desta segunda-feira (25), no 
Aeroporto do Galeão, no Rio 
de Janeiro, após a perda do 

título da Copa do Brasil, com 
torcedores aguardando para a 
realização de um protesto. O 
Rubro-Negro empatou com o 
São Paulo no Morumbi e ficou 
com o vice-campeonato na 
competição nacional, em um 
resultado considerado como 
mais um fracasso.

Torcedores esperavam a de-
legação na área de desembar-
que no Aeroporto do Galeão, 
mas não tiveram contato com 
atletas, comissão técnica e di-
rigentes. O ônibus do clube 
deixou o local por uma saída 
alternativa - pelo terminal de 
cargas, segundo informações 
da Rádio Manchete, do Rio.

Antes mesmo do desembar-
que do elenco, os torcedores 
já puxavam cantos contra a 
equipe. “Vergonha, vergonha, 
time sem vergonha”, apon-

tavam os manifestantes. Em 
certo momento, houve conta-
to com o chefe da segurança 
do clube para alinhar como se-
ria feito um possível protesto.

O clima no Flamengo é ten-
so pelos maus resultados em 
2023 e em função de pro-
blemas internos e externos. 
O técnico Jorge Sampaoli é 
constantemente questionado 
pelos altos e baixos da equipe 
e seu futuro deve estar longe 
do Rubro-Negro na próxima 
temporada.

Já a sede do Flamengo, na 
Gávea, sofreu com pichações 
na noite deste domingo com 
o resultado negativo na Copa 
do Brasil. As mensagens defi-
niam o elenco como “safado” e 
pediam a saída de Gabigol, do 
presidente Rodolfo Landim e 
do vice de futebol Marcos Braz.

Título do São Paulo ajuda Corinthians 
na briga por vaga em competição 

COPA DO BRASIL  

Da redação

O título do rival São Paulo, 
neste domingo (24), não 
foi de todo ruim para o 
Corinthians. Pelo contrá-
rio: a conquista do Tricolor 
Paulista ajudou o Timão na 
briga por uma vaga para 
a Copa do Brasil de 2024.

Os critérios da CBF (Con-
federação Brasileira de 
Futebol) para classifica-
ção para a copa nacional 
mudaram neste ano. Se 
antes grande parte das va-
gas eram distribuídas pelo 
ranking nacional de clubes, 
agora a performance nos 
campeonatos estaduais 
passa a ter mais impor-

tância.
No Campeonato Paulista, 

por exemplo, os cinco me-
lhores colocados garan-
tem vaga na Copa do Brasil 
do ano seguinte. O Corin-
thians, na época coman-
dado por Fernando Lázaro, 
teve a sétima melhor cam-
panha da edição deste ano, 
o que atrapalhou os planos 
do Alvinegro. A equipe aca-
bou eliminada pelo Ituano 
nas quartas de final, em 
jogo único, e ficou atrás 
de Palmeiras, Água Santa, 
Red Bull Bragantino, São 
Bernardo e São Paulo.

Com o título da Copa 
do Brasil do Tricolor, que 
inclusive eliminou o Co-

rinthians na semifinal, a 
equipe de Dorival Júnior 
garantiu vaga direta na 
Copa Libertadores. Assim, 
o Timão precisa que al-
gum time que pegou “G5” 
no Paulista se classifique 
também para o torneio 
continental, para que abra 
uma vaga para a próxima 
Copa do Brasil, que “cairia 
no colo” do Alvinegro.

Neste momento, tanto 
Palmeiras como Red Bull 
Bragantino estão classifi-
cados para a Copa Liber-
tadores de 2024, já que o 
Verdão está na vice-lide-
rança da liga nacional e o 
Massa Bruta se encontra 
na quarta posição. O time 

de Abel Ferreira ainda pode 
se classificar caso vença a 
Glória Eterna deste ano, já 
que está na semifinal e terá 
o Boca Juniors pela frente.

O Corinthians também 
pode se garantir na Copa 
do Brasil por desempenho 
próprio. Isso acontecerá se 
a equipe conquistar o título 
da Copa Sul-Americana ou 
ficar na zona de classifi-
cação para a Libertadores 
pelo Campeonato Brasilei-
ro. Neste momento, o time 
de Vanderlei Luxemburgo 
está na semifinal da Sula 
(enfrenta o Fortaleza) e se 
encontra na 10ª colocação 
da liga nacional, com 30 
pontos conquistados.

Tite deve ser contatado pela diretoria do Flamengo por uma possível proposta 

Jogadores do Timão otimistas com vaga na Copa do Brasil 

DIVULGAÇÃO
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Disputas acirradas marcaram a 
6ª etapa do Amazonense de Kart 
Próximas etapas da 
competição  estão 
previstas para 
acontecer nos dias 
14 de outubro e 18 
de novembro

Temperatura mar-
cando acima dos 
40° graus, público 
cativo presente e o 

ronco dos motores as altu-
ras descrevem como foi a 
emocionante disputa pela 
“6ª Etapa do Campeonato 
Amazonense de Kart F4 
2023”, realizada na tarde 
sábado dia (23), no Kar-
tódromo da Vila Olímpica 
de Manaus, localizado na 
Avenida do Samba S/N. 

Sobe a batuta do dire-
tor de provas, o também 
piloto Cícero Barbosa, às 
15hs, foi iniciado o “brie-
fing”, que é aquela reunião 
com todos os pilotos para 
alinhar, assuntos de re-
gras e condutas na prova. 
Às 15:20, os karts saíram 
para o “warm up”, que é o 
reconhecimento da pista e 
teste de motores e senso-
res dos karts.

“Existem todos os pro-

Em Tempo

Winnetou Almeida/Divulgação

Divulgação 

Vereador Eduardo Assis promoveu desafio esportivo com inclusão de PcD´s no Alvorada 

tocolos pré corrida, que 
primeiramente é o brie-
fing. Primeiro contato com 
os pilotos que serve para 
informar as regras esta-
belecidas para a corrida e 
um bate papo com todos. 
Na sequência tem o warm 
up, aonde o piloto vai para 
a pista em busca de tes-
tar o equipamento, junta-
mente com os sensores da 
cronometragem. A direção 
de prova e uma atividade 
que requer muita aten-
ção e tomar as decisões 
certas para que ocorra o 
bom andamento da prova. 
Claro que muitas das vezes 
as decisões não agradem 
os pilotos, mas nossa in-
tenção é sempre ter uma 
competição justa a todos 
os envolvidos”, explicou o 
diretor de provas Cicero 
Barbosa, enfatizando que 
o kartismo amazonense 
vem numa crescente mui-
to boa, e que eles estão lá 
para dar a continuidade ao 
trabalho. 

A Competição
Após 6ª etapas Dylan Ho-

landa continua na lideran-
ça na categoria Novatos, 
porém Cacá de Carli tirou 
uma boa diferença de pon-
tos. Ja na Categoria Gra-
duados, surgiu um novo 
líder, Márcio Pavanely que 

Realização de desafio esportivo 
com inclusão de PcD´s

O vereador da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), Dr. Eduardo Assis 
(Avante), realizou um de-
safio esportivo chamado 
‘Reis do Barrão’, neste fi-
nal de semana, com a par-
ticipação especial de jo-
gadores que participaram 
de várias competições de 
nível estadual, além de 
atletas que são Pessoas 
com Deficiência (PcD). O 
campeonato incluiu como 
a principal premiação um 
cinturão, representando 
o combate entre as figu-
ras públicas, no campo 
do Centro Desportivo e 
Cultural (CDC), localiza-
do no bairro Alvorada 1, 
Zona Centro-Oeste de 
Manaus.

O parlamentar munici-

pal, informa que o bairro 
do Alvorada há muitos 
anos não contava com 
grandes eventos no CDC. 
“Esse espaço que temos 
na comunidade não é 
apenas um local onde só 
serve para prática espor-
tiva dos moradores, mas 
aqui também podemos 
realizar eventos que en-
volvem outras comuni-
dades e fazermos cam-
peonatos de peso. Isso 
valoriza o bairro e o es-
paço público”, disse.

Eduardo Assis ressalta 
que o esporte é também 
uma forma de inclusão 
social. “Nesse jogo ti-
vemos como prioridade 
incluir jogadores profis-
sionais que são PcD´s. 
Serviu de exemplo para 

crianças e adolescentes 
com alguma limitação fí-
sica que estavam pres-
tigiando o jogo. Imagina 
a mente delas assistindo 
esse campeonato com a 
presença de não só atle-
tas reconhecidos? mas 
que apreenderam a su-
perar as suas limitações, 
mostrando que todos têm 
espaço na sociedade”, ex-
plica.

O campeonato teve o 
apoio do deputado fede-
ral, Adail Filho (Republi-
canos) e do prefeito de 
Manaus, David Almeida 
(Avante). Houve também 
a participação do jogador 
x1 da Bet092 Caíque lima, 
artilheiro R93 Roger Ro-
cha, Elson Bala, Eubert 
Souza e Marcos Vinicius. 

ALVORADA 

ultrapassou Luiz Santana 
nos pontos.

Troféus aos pilotos
Todos os pilotos que su-

biram ao pódio na 6ª Eta-
pa do Campeonato Ama-
zonense de Kart F4 2023 
receberam o troféu das 

mãos do presidente da 
Associação Amazonense 
de Kart (AAKA), Fabiano 
Magalhães. Ao todo já fo-
ram realizadas 6 etapas 
do Estadual de Kart. As 
próximas etapas estão 
previstas para acontecer 
nas datas de 14 de ou-

tubro e 18 de novembro 
deste ano. 

Resultado final da 6° 
Etapa

Categoria Novatos 
1° Cacá de Carli 
2° Matheus Ribeiro 
3° Enzo Magalhaes 

4° João Eduardo 
5° Dylan Holanda 

Categoria Graduados 
1° Márcio Pavanely 
2° Luiz Santana Jr 
3° Paulo de Carli 
4° Emerson Paxá 
5° Neto Simonetti

 Vencedores do Campeonato Amazonense de Kart sobem ao pódio da competição  


